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 «невидимая рука» 
свободного рынка 
работает всегда; 

она просто иногда 
становится менее 

очевидной», 
– Марек Йохец, 

ассоциированный 
профессор финансов, 

назарбаев Университет
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Международного 
аэропорта  

Астаны 

 ▀ К чему приведет 
политическая реформа?
Политологи прокомментировали перераспределение  
ветвей власти

тлек Ерсаин

президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев намерен отдать ряд сво-
их полномочий правительству и 

парламенту. Об этом он заявил вчера в 
специальном обращении. Предстоящая 
реформа, по словам главы государства, 
«опирается на логику нашего развития и 
логику современного развития в целом». 

Нурсултан Назарбаев напомнил, что 
сильная президентская вертикаль нужна 
была в ходе преодоления огромных труд-
ностей становления государства. «Она 
себя в то время оправдала. Все наши до-
стижения были реализованы именно при 
этой системе», – пояснил глава государ-
ства. Однако, по его словам, мир сегодня 
меняется на глазах. «Скорость и слож-
ность общественных процессов нарастает 
и в Казахстане. Уже сегодня мы должны 
думать о том, как реагировать на глобаль-
ные и региональные вызовы, которые 
неизбежно поставит грядущая история 
перед нами. Суть предлагаемой реформы 
состоит в серьезном перераспределении 
властных полномочий, демократизации 
политической системы в целом», – заявил 
президент РК. 

Нурсултан Назарбаев подчеркнул, что 
для президента в новых условиях приори-
тетами станут стратегические функции, 
роль верховного арбитра в отношениях 
между ветвями власти. 

«Глава государства сконцентрируется 
также на внешней политике, националь-
ной безопасности и обороноспособности 
страны. При этом роль правительства и 
парламента значительно усилится. Дан-
ная работа будет проводиться по двум 
ключевым направлениям. 

Во-первых, следует передать значи-
тельную часть установленных законом 
полномочий президента по регулирова-
нию социально-экономических процессов 
правительству и другим исполнительным 
органам. За данную сферу в полном объ-
еме должны отвечать правительство, ми-
нистерства и акиматы. Делегирование 
полномочий можно обеспечить за счет из-
менения соответствующих законов. Около 
40 полномочий, которые можно передать 
или в правительство, или в парламент. 
Эти поправки правительство в приоритет-
ном порядке внесет в парламент для при-
нятия до конца текущей сессии. 

Во-вторых, более сложная задача – сба-
лансировать отношения между ветвя-

ми власти на конституционном уровне. 
Важно усилить роль парламента в фор-
мировании правительства, повысить от-
ветственность кабинета министров перед 
депутатским корпусом. Победившая на 
парламентских выборах партия будет ре-
шающим образом влиять на формирова-
ние правительства. Исходя из этого, будет 
закономерным, если правительство ста-
нет слагать полномочия перед вновь из-
бранным мажилисом, а не президентом, 
как это было раньше. Следует упростить 
порядок выражения недоверия членам 
правительства со стороны палат парла-
мента. Это усилит контроль законодатель-
ной ветви власти за исполнительной», – 
пояснил глава государства.

Согласно проекту реформы, правитель-
ство станет утверждать госпрограммы, за 
которые само и будет нести всю полноту 
ответственности. Предполагается, что 
кабмину передадут право образовывать и 
упразднять центральные исполнительные 
органы, не входящие в его состав. Прези-
дент, возможно, откажется отменять либо 
приостанавливать действие актов прави-
тельства и премьер-министра. 

[Продолжение на стр. 7]
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САгИнтАЕв 
поСтАвИл 
зАдАчИ новыМ 
МИнИСтЕрСтвАМ

Премьер-министр Республики Казахстан 
бакытжан Сагинтаев представил коллек-
тиву реорганизованного указом президен-
та РК Нурсултана Назарбаева министерства 
здравоохранения и социальной защиты на-
селения министра здравоохранения Елжана 
биртанова и министра труда и социальной 
защиты населения Тамару Дуйсенову.  ба-
кытжан Сагинтаев отметил, что главой го-
сударства перед правительством и вновь соз-
данным министерствами поставлены задачи 
по дальнейшему развитию сферы здравоох-
ранения и социальной защиты населения. 
Премьер-министр подчеркнул, что с этого 
года по поручению президента начинается 
реализация новой программы продуктив-
ной занятости и развития массового пред-
принимательства. В сфере здравоохранения 
создан Фонд обязательного социального ме-
дицинского страхования. Премьер-министр 
отметил профессиональный опыт новых 
министров и выразил уверенность, что под 
их руководством министерства продолжат 
эффективно выполнять поручения главы го-
сударства. (Primeminister.kz) 

новоСтИ неДеЛИ

КаЗахСтан

ЕлЕнА БАхМУтовА 
– о ФондЕ 
МЕдСтрАховАнИя

Председатель некоммерческого АО «Фонд 
социального медицинского страхования» 
(ФСМС) Елена бахмутова встретилась с сенато-
рами, разъяснив им принципы формирования 
и содержания ФСМС. По ее словам, максималь-
ная ставка выплат в ФСМС снижена с 7% до 5 %. 
С 1 января 2018 года государство будет платить 
только 3,75% за льготников, с 2019 года – 4%. На-
чиная с 2022 года может быть повышение с 4% 
до 5%. Но это будет решаться в рамках рассмо-
трения закона «О республиканском бюджете». 
Что касается самозанятого населения, то впер-
вые вводится понятие об обязательности для 
всех категорий населения оплачивать взносы в 
Фонд медицинского страхования, если они не 
охвачены льготной программой и не являются 
индивидуальными предпринимателями, нота-
риусами, работниками и не связанны какими-
либо трудовыми отношениями. Ставка, которая 
предложена – это 5% от минимальной заработ-
ной платы. Взносы они должны выплачивать с 
1 января 2018 года через банки второго уровня 
или отделения «Казпочты». Есть льготники, за 
которых будет платить государство – это лица, 
осуществляющие уход за ребенком-инвалидом 
в возрасте до 18 лет, неработающие оралманы в 
течение одного года и т. д.», – рассказала Елена 
бахмутова. «Что касается сегодняшних условий 
с точки зрения сохранности – активы фонда от-
делены от собственных средств. Активы фонда 
могут расходоваться исключительно на опла-
ту медицинских услуг и больше не на что. Все 
активы фонда пройдут через госкорпорацию 
«Правительство для граждан», которая пере-
числит их на счет ФСМС, открытый в Нацио-
нальном банке. В банках второго уровня счетов 
ФСМС не будет», – проинформировала Елена 
бахмутова. (Соб. инф.)

в 2017 годУ 
МИКрозАЙМы МогУт 
подЕшЕвЕть

В 2016 году по сравнению с 2015 годом став-
ки по кредитам, предоставляемым микрофи-
нансовыми организациями (МФО), выросли. 
Не исключено, что в 2017 году ставки МФО для 
заемщиков могут снизиться. Об этом сообщил 
председатель правления МФО KMF Шалкар 
Жусупов. «В прошлом году в некоторых МФО и 
банках ставки по кредитам доходили до 56%. 
В 2017 году ситуация по ставкам может улуч-
шиться. Так, в 2016 году Нацбанк постепенно 
снижал базовую ставку, и надеемся, что этот 
тренд продолжится», – заметил Шалкар Жу-
супов. В беседе он также подчеркнул, что с 
прошлого года рынок микрофинансирования 
стал более транспарентным. «С 1 января 2016 
года микрофинансовые компании (МКО) пре-
кратили свою деятельность, они стали пере-
регистрироваться в МФО. К тому же таким 
компаниям нужно было пройти учетную ре-
гистрацию в Нацбанке, получить лицензию. 
Теперь все МФО стали в обязательном порядке 
предоставлять Нацбанку информацию о сво-
их кредитных процессах, продуктах. Если мы 
внедряем какой-то финпродукт, мы не можем 
его взять и вывести на рынок без согласования 
с финрегулятором», – отмечает Шалкар Жу-
супов. Как выяснилось, у многих МФО в 2016 
году была нехватка ликвидности. «Если лик-
видности не было, то МФО ограничивали пре-
доставление своих кредитов. Но перед нашей 
компанией эта проблема не стояла», – заметил 
Шалкар Жусупов. Основными потребителями 
микрозаймов в МФО остаются индивидуаль-
ные предприниматели (ИП). «Также это жите-
ли сельской местности, у которых, к примеру, 
в сарае есть два бычка, небольшой огород. Они 
могут получить кредиты без регистрации 
ИП», – сообщил собеседник. (Соб. инф.)

КАК БУдУт 
оБлАгАтьСя 
нАлогоМ СдЕлКИ по 
продАжЕ КвАртИр?

С 1 января 2020 года при продаже кварти-
ры, дома, дачного строения или гаража разни-
ца в цене, которая сложилась между ценой по-
купки и ценой продажи недвижимости, будет 
облагаться индивидуальным подоходным на-
логом (ИПН) в размере 10%. И будет неважно, 
сколько времени недвижимость находилась в 
собственности продавца. Речь идет о налого-
обложении сделок с жилой недвижимостью, 
дачными строениями, гаражами, объектами 
личного подсобного хозяйства. Также это ка-
сается земельных участков и (или) земельных 
долей, целевым назначением которых с даты 
возникновения права собственности до даты 
реализации являются индивидуальное жи-
лищное строительство, дачное строительство, 
ведение личного подсобного хозяйства. «В 
настоящее время доход от сделки по прода-
же объекта жилой недвижимости облагается 
ИПН, если объект находился в собственности 
продавца менее года. С 2020 года ИПН будет 
облагаться прирост стоимости по всем сделкам 
продажи жилой недвижимости независимо от 
срока владения. По действующей ставке налог 
составит 10% от разницы между ценой покуп-
ки (приобретения) и ценой продажи недви-
жимости. Если с 2020 года еще дополнительно 
будет введена прогрессивная шкала ИПН, то в 
зависимости от суммы сделки ставка по нало-
гу может быть увеличена до 20% или даже до 
30%», – пояснил директор НИИ финансового и 
налогового права, д. ю. н. Евгений Порохов. Он 
поясняет, что при внедрении обозначенных из-
менений в законодательство могут возникнуть 
проблемы. «большинство казахстанцев приоб-
ретали жилье еще в 80-е, 90-е годы, когда цены 
на него были «смешные», в рублях. В 2020 году 
разница между ценой покупки (приобретения) 
недвижимости и ценой ее продажи может быть 
огромной, некорректной», – отмечает Евгений 
Порохов. Собеседник рекомендует для опре-
деления рыночной стоимости недвижимости 
обращаться к услугам оценщиков. «Это можно 
сделать в случаях, если документы на квартиру 
были потеряны или недвижимость оказалась у 
собственника ранее по договорам дарения или 
наследования, доход по которым пока, кстати, 
тоже не облагается ИПН», – уточняет Евгений 
Порохов. (Соб. инф.) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДровЫе 
ПереСтановКИ 
И наЗначенИя

АЙдАр АрИФхАнов
избран заместителем председателя 
правления – членом АО 
«Национальный управляющий 
холдинг «байтерек»

АлЕн дАУлЕтов
назначен директором департамента 
внешнеэкономического 
сотрудничества Министерства по 
инвестициям и развитию РК 

АнУАр 
джУМАдИльдАЕв

назначен председателем Комитета 
по финансовому мониторингу 
Министерства финансов РК

Аян ыКылАС
назначен руководителем управления 
сельского хозяйства Актюбинской 
области

БАгдАт МУСИн
назначен председателем Комитета 
по правовой статистике и 
специальным учетам Генеральной 
прокуратуры РК

БЕрИК дУЙСЕнов
назначен руководителем управления 
государственных закупок ЮКО

дАСтАн АМАнов
назначен руководителем управления 
по государственным закупкам 
Актюбинской области

дИлярА доСыМБЕКовА
прекратила полномочия в качестве 
члена совета директоров АО «банк 
«Bank RBK»

ЕлжАн БИртАнов
назначен министром 
здравоохранения РК

ляззАт ИБрАгИМовА
назначена председателем правления 
АО «Жилстройсбербанк Казахстана»

МЕИржАн  
МырзАлИЕв

назначен заместителем акима 
Костанайской области

САндыБЕК КАСЕнов
назначен начальником департамента 
КНб РК по Акмолинской области

СЕрИК  
жУМАнгАрИн

назначен вице-министром 
национальной экономики РК

тАМАрА дУЙСЕновА
назначена министром труда и 
социальной защиты населения РК

ЭрИК ФрАнКЕ
назначен генеральным директором 
ТОО «Алма-ТВ» 

 ▀ налог с продаж  
вместо ндС: надо ли?

Марал Кушенова, старший консультант 
департамента налогов и права, «делойт»

в мае 2015 года Президент Республи-
ки Казахстан Нурсултан Назарбаев 
поручил министерству финансов 

изучить вопрос замены налога на добав-
ленную стоимость (далее – НДС) налогом 
с продаж. Целью введения и усовершен-
ствования налога с продаж явилась необ-
ходимость улучшения и унифицирования 
нормативной базы процедур налогового 
и таможенного администрирования, что 
в конечном итоге повысило бы качество 
оказания государственных услуг, сократи-
ло бы административные барьеры, время 
и ресурсы налогоплательщиков. 

В связи с этим необходимо отметить, 
что в большинстве западных стран ис-
пользуется механизм НДС, хотя в некото-
рых развитых странах, например, в США, 
применяется механизм налога с продаж. 
В таких странах отличаются в основном 
ставки налога, и в то же время предусмо-
трены льготы для различных категорий 
товаров и услуг, которые законодательно 
освобождаются от данного налога.

Налог с продаж (НП) по сути является 
налогом на конечную реализацию. Систе-
ма зачетов и возмещений, как при НДС, у 
налога с продаж не применяется. При этом 
налог с продаж, в отличие от НДС, может 
иметь каскадный эффект в зависимости от 
применяемого подхода.

Так, при классической схеме налог с 
продаж не взимается на каждом этапе 
добавления стоимости, а применяется 
только при продаже конечного продукта 
конечным потребителям. При такой схеме 
налогообложения реализация промежу-
точных переработчиков/звеньев не обла-
гается и вся налоговая нагрузка ложится 
на последнее лицо в цепочке реализации. 
В этой модели налогообложения могут 
возникнуть сложности с контролем мел-
ких розничных продавцов, которые могут 
быть заинтересованы в оптимизации на-
логообложения. Может также существо-
вать сложность в определении того, явля-
ется ли то или иное лицо промежуточным 
продавцом, освобождаемым от налога, 
или конечным продавцом, чьи обороты 
подлежат обложению налогом с продаж.

В качестве альтернативы может ис-
пользоваться так называемый каскадный 
подход к налогообложению, когда налог с 
продаж применяется на каждом этапе про-
изводственной цепочки (производитель 
сырья ↔ производитель товара ↔ оптовый 
продавец ↔ розничный продавец). Насколь-
ко мы понимаем, казахстанские налого-
вые органы рассматривают именно такую 

модель обложения налогом с продаж. При 
каскадном подходе сумма налога будет 
зависеть от количества этапов производ-
ства товаров: чем сложнее производство, 
тем больше кумулятивная сумма налога 
с продаж для конечного покупателя. Как 
правило, в таких случаях целесообразней 
рассматривать низкие ставки налога для 
избежания значительного кумулятивного 
эффекта на налогоплательщиков. 

Для наглядного сравнения налога с 
продаж и НДС мы смоделировали нало-
говую нагрузку при гипотетической си-
туации, предусматривающей несколько 
этапов производства и реализации. Ниже 
представлены схема и таблица с гипотети-
ческими расчетами.

Как следует из примера, при введении 
налога с продаж в целом налоговые посту-
пления от КПН уменьшились бы, но при 
этом значительно увеличились бы нало-
говые поступления от косвенных налогов. 
Такое увеличение налоговой нагрузки в 
этом примере приводит к снижению рен-
табельности практически всех участников 
производственной цепочки (кроме импор-
теров). Снижение рентабельности в свою 
очередь может повлиять на снижение их 
конкурентоспособности и инвестицион-
ной привлекательности. 

Также необходимо учесть, что при от-
мене НДС остается открытым вопрос взи-
мания НДС при операциях между госу-
дарствами – участниками Евразийского 
экономического союза. Порядок взимания 
НДС урегулирован в рамках международ-
ных договоров, подписанных Казахстаном. 

Сейчас рассматривается вопрос со-
хранения НДС с совершенствованием на-
логового администрирования. Согласно 
докладу министра национальной эконо-
мики на заседании Правительства РК по 
проекту Закона Республики Казахстан «О 
внесении изменений и дополнений в не-
которые законодательные акты РК по во-
просам налогообложения и таможенного 
администрирования» от 5 октября 2016 
года, в целях недопущения налоговой и 
административной нагрузки на бизнес 
предлагается сохранить действующее 
минимальное пороговое значение для це-
лей постановки на учет по НДС (30 тысяч 
МРП) по 2017 год включительно, с даль-
нейшим поэтапным снижением: в 2018 
году будет понижено до 25 тыс. МРП (53 
млн тенге), в 2019 году – до 20 тыс. МРП 
(42,4 млн тенге) и в 2020 году – до 15 тыс. 
МРП (31,8 млн тенге). Данное изменение 
приведет к увеличению числа плательщи-
ков НДС. 

В завершение хотелось бы отметить, 
что 8 декабря 2016 года в своем высту-
плении на заседании президиума На-
циональной палаты предпринимателей 
«Атамекен» премьер-министр бакытжан 
Сагинтаев отметил, что налог с продаж в 
Казахстане не нужен. Соответственно, по-
лагаем, что решение о целесообразности 
перехода на налог с продаж должно быть 
качественно проанализировано и взвеше-
но с учетом экономического эффекта на 
ключевые секторы экономики Республики 
Казахстан в долгосрочной перспективе.

 ▀ Удержать эффективных, нанять лучших
Эксперты назвали вакансии 2017-го и тренды на рынке труда в Казахстане

виктория Кучма

Какие вакансии будут самыми «го-
рячими» в 2017 году и почему? Как 
меняются требования к сотрудни-

кам? О каких новых вызовах важно знать 
работодателю и какие вообще тренды на-
метились на рынке труда? На эти вопро-
сы «Капитал.kz» отвечают известный экс-
перт-аналитик, крупное рекрутинговое 
агентство и job-портал HeadHunter. 

Wanted: стратеги и «продажники»

Кирилл  
Куницкий, 

эксперт по 
систематизации 
бизнеса,  
руководитель  
компании «Бизнес 
Конструктор»

В 2017 году ожидается обострение кон-
куренции на большинстве рынков. А 

это означает, что крайне актуальной для 
бизнеса станет функция продвижения 
продуктов и услуг. Именно поэтому наи-
более востребованными в ближайшее 
время будут профессии, связанные с мар-
кетингом и продажами. Особенно пона-
добятся специалисты в области интернет-
маркетинга, поскольку для большинства 
компаний именно в данной сфере кроется 
значительный потенциал роста.

Кроме этого, растет требовательность 
руководителей компаний к личностному 
и профессиональному уровню персонала, 
поскольку экономическая ситуация не по-
зволяет выкидывать деньги на зарплату 
неэффективных сотрудников. Именно по-
этому еще одной важной сферой, в кото-
рой увеличивается спрос на рынке труда, 
является управление персоналом и рекру-
тинг. Любая компания штатом свыше 50 
человек, не имеющая собственного HR-
менеджера, рано или поздно начинает ис-
пытывать целый ряд проблем, связанных с 
командой, – начиная от недостаточно ком-
петентной работы, заканчивая пассивно-
стью сотрудников и развалом корпоратив-
ной культуры.

Также продолжается рост спроса на 
IT-специалистов в связи с проникновени-
ем IT-инфраструктуры во многие сферы 
бизнеса.

Сейчас как никогда актуальны адек-
ватные профессионалы в любой сфере, и 

требовательность к уровню компетенций 
сотрудников растет. Мне приятно заме-
чать, что растет также и требовательность 
к личностным качествам, поскольку руко-
водители компаний начинают понимать, 
что люди – это не просто «винтики», кото-
рые ходят на работу за зарплату, каждый 
человек является частью микросоциума 
компании и влияет на формирование ее 
корпоративной культуры. А корпоратив-
ная культура в свою очередь является важ-
нейшим активом любого бизнеса и сильно 
влияет на результаты в долгосрочной пер-
спективе. При условии, что она есть и она 
здорова.

«вакансии пошли»

Оксана 
Телитченко, 

директор 
рекрутинговой 
компании Elite 
Personnel (Алматы)

Судя по бюджетам, которые предпри-
ятия уже заложили, первая половина 

2017-го в кадровой сфере должна быть 
позитивной. То есть «вакансии пошли» 
– HR в тех компаниях, с которыми мы 
работаем, говорит, что бюджет есть, так 
как в том году вообще было тяжело, за-
явки не шли. 

При этом сокращать свои издержки ра-
ботодатели планируют тремя способами: 
платить по результату выполненной рабо-
ты, использовать временных сотрудников 
– мы прогнозируем рост количества ва-
кансий для временного персонала на 20-
30% в 2017 году – и переводить людей на 
дистанционный труд. 

Наиболее перспективными вакан-
сиями в Казахстане остаются марке-
тологи – то есть стратеги компаний и 
«продвиженцы» продукции к потреби-
телю; IT-специалисты (например, JAVA-
разработчики), а также, конечно, 
менеджеры по продажам со знанием CRM-
систем. Последние – sales managers – в 2017 
году будут нужны в сфере услуг, в сегмен-
тах рынка В2В, В2С.

Кроме того, мы видим востребован-
ность логистов широкого профиля, спо-
собных координировать закупки, транс-
порт и склад. Причем требования к 
кандидатам здесь достаточно высоки: это 

обязательное знание языков, образование 
и опыт работы от трех лет и выше.

И очень востребован лайф-коуч. Круп-
ные компании считают необходимым 
обучение персонала тренингам продаж, 
планированию, ораторскому мастерству и 
деловому этикету.

Отмечу, что сложная ситуация сложи-
лась в строительной сфере. В Алматы осо-
бой активности на этом рынке сейчас нет, 
поэтому строительные вакансии «проста-
ивают».

В целом работодатели сегодня ищут 
сотрудников среди молодежи с междуна-
родным образованием, с лидерским по-
тенциалом, активных, гибких и открытых 
к обучению. По нашим прогнозам, резкого 
увеличения зарплат в 2017 году не будет, 
но все-таки оклады начнут постепенно по-
вышаться. 

Human to human

Нина Быченко, 

генеральный 
директор компании 
«HeadHunter 
Казахстан»

На рынке труда сегодня правит балом 
работодатель. Актуальная стратегия 

HR-специалистов казахстанских компа-
ний выглядит следующим образом: удер-
жать эффективных, выбрать и нанять луч-
ших.

Во главу угла ставится максимальная 
результативность сотрудников, их способ-
ность быть гибкими под постоянно изме-
няющиеся условия на рынке и предлагать 
нетривиальные решения. 

В целом мы ожидаем 2017 год более 
сложным для компаний, нежели предыду-
щий: сегодня они решают задачи, которые 
никогда не возникали перед ними раньше. 

Во-первых, тренд последних лет – HR-
digital – получит свое дальнейшее раз-
витие в текущем году. Речь идет о мас-
штабном росте на рынке программного 
обеспечения для HR. И это не просто ав-
томатизация систем, а новое мышление, 
новый подход ко всем процессам взаимо-
действия с сотрудниками. Появится еще 
больше возможностей, адаптированных 
под задачи HR-менеджмента и подбора 
персонала: это и приложения, которые 

считают вовлеченность и предлагают гей-
мификацию обратной связи, и комплекс-
ные облачные системы, более доступные 
по цене и простые во внедрении.

Еще один вызов для работодателей – HR-
аналитика – основа принятия управлен-
ческих решений. Доступна HR-аналитика 
уже не только крупным корпорациям с 
серьезной технологической базой. В 2017 
году новых и доступных digital-решений 
становится больше. Актуальным стано-
вится вопрос о том, какие решения должен 
принимать человек, а какие может прини-
мать машина, изучив базу данных.

Новый подход H2H – human to human. 
Отношения между работодателем и со-
трудником становятся ближе и человеч-
нее. Работник ищет компанию, которая 
будет удовлетворять самые разные его 
потребности – не только в деньгах, но и в 
задачах, общении, признании и так далее. 
При этом эмоции и впечатления от работы 
компания хочет контролировать, чтобы 
лучше этим сотрудником управлять.

Важно понимать, что на текущем этапе 
компании «покупают» не резюме с опытом 
работы, а человека с его компетенциями. 
Если сотрудники счастливы и верят рабо-
тодателю, они будут готовы стать амбасса-
дорами бренда.

Переход от эффективного найма к 
управлению талантами. Время, когда со-
искатели легко меняли работу, а компании 
стремились переманить к себе известного 
на рынке специалиста, предложив боль-
шую зарплату, прошло. Сегодня работода-
тели ставят на развитие сотрудников, ко-
торое приносит долгосрочные результаты. 
Главные вопросы в этом году, на которые 
предстоит найти ответы: как оценить эф-
фективность обучения, как использовать 
онлайн-форматы, как управлять знания-
ми и следить за преемственностью в ком-
пании.

Что касается востребованных вакан-
сий в новом году, то по-прежнему всем 
будут нужны менеджеры по продажам 
и эффективные управленцы, особенно 
производственным и дистрибьюторским 
компаниям. В части IT больше всего ком-
паниям будут нужны мобильные и веб-
разработчики, аналитики BigData, а также 
профессионалы по информационной за-
щите и кибербезопасности. 

В формировании оплаты труда и систе-
мы поощрений ключевой момент сегодня 
– эффективность сотрудника. Время про-
сиживания штанов за фиксированный 
оклад ушло. Работодатель инвестирует в 
персонал, ожидает возврата инвестиций в 
виде результатов его работы, а не оправда-
ний, почему не получилось.

 ▀ Алматы станет стартап-хабом
Инновационные проекты для «города будущего»

виктория Кучма

Алматы готов закрепить за собой но-
вое звание – уже не только культур-
ной и финансовой столицы, но и го-

рода инноваций, а точнее «регионального 
инновационного хаба». По поручению 
президента, работа с талантливыми стар-
таперами мегаполиса в минувшем году 
была активизирована. В три раза выросли 
бюджет и число поддержанных проектов 
в рамках «ДКб-2020» по линии «Иннова-
ции». 31 предприниматель получил инно-
вационный грант на общую сумму 84 млн 
тенге. Долю новаторских проектов в этом 
году планируется увеличить до 10% (теку-
щий показатель – около 8%). 

Для построения «умной» городской 
среды центр Almaty Innovatoins при АО 
«Центр развития Алматы» сегодня из-
учает модель израильского Тель-Авива. 
Параллельно центр отбирает самые пер-
спективные проекты, сотрудничая с Пар-
ком инновационных технологий, биз-
нес-инкубатором Most и технопарками 
при ведущих вузах в Алматы. В портфеле 
Центра уже накопились две сотни стар-
тапов. План на внедрение в ближайшие 
месяцы – не менее 30 из них. Поддержать 
новаторов готов фонд «Даму». Специаль-
ную программу «Алматы инновации», по 
которой начинающие бизнесмены смогут 
получить заем до 100 млн тенге под 8,5%, 
планируется запустить уже с февраля. Об-
щий объем предусмотренных на эти цели 
средств – 1 млрд тенге. Финансирование 
будет осуществляться на паритетной ос-
нове через бВУ.

«В целом четверть всех средств (всего 4 
млрд тенге) в рамках новых региональных 
программ поддержки бизнеса будет на-
правлена на финансирование стартапов», 
– уточнили в акимате. Примеры интерес-
ных бизнес-проектов для «города будуще-
го» – в обзоре «Капитал.kz».

«розетки» для электромобилей
Выпускник КазНТУ им. Сатпаева Руслан 
Утебаев верит, что пересадить алматинцев 
на электрокары – вполне реально. И для 

этого, прежде всего, нужна качественная 
инфраструктура. Вместе с друзьями мо-
лодой инженер сегодня активно работает 
над проектом PolyTechElectronics – обще-
доступной сетью заправок для электро-
каров. Прототип такой «розетки» полтора 
года простоял у здания его родного уни-
верситета. Однако, как говорит Руслан, 
тормозит развитие заправок отсутствие 
нацстандартов сертификации и, конечно, 
госсубсидий на покупку «зеленых» авто. 
Тем не менее энтузиаст настроен реши-
тельно. Проект уже выиграл грант от НАТР 
(Национального агентства по технологи-
ческому развитию, – ред.) и на базе соз-
данного ТОО «PolyTechElectronics» Руслан 
с командой единомышленников сегодня 
работает над созданием промышленного 
прототипа. «В дальнейшем нужна помощь 
только по установке зарядных станций на 
автостоянках города, это разрешительные 
документы и прочее», – отмечает он.

Особенность такой заправки в том, 
что она практически на 100% казахстан-
ского производства. Универсальная для 
электрокара любой марки, зарядка будет 
занимать от 2 до 4 часов. Напряжение – 
как и в обычной розетке – 220 В. Активи-
ровать зарядку водителям предлагается 
по специальной RFID-карточке. А техноло-
гия SmartGrid позволит по-умному распре-
делять электрическую нагрузку в сетях 
между зарядными станциями. 

Биоразведка
Проблема загрязнения атмосферы мега-
полиса актуальна среди алматинских изо-
бретателей. Еще один интересный проект, 
готовый к внедрению, – Ecotox&Analysis. 
Речь об абсолютно новом для алматинских 
лабораторий методе анализа на содержа-
ние токсических веществ. биохимик Де-
нис Задубенко утверждает, что его способ 
позволит в 10 раз дешевле традиционных 
химических методов определять причины 
того или иного загрязнения – воды, почвы, 
любых товаров и проч. К тому же результат 
выдается на шесть часов быстрее – проце-
дура займет всего около двух часов. «био-
разведкой», по словам автора проекта, 

занимаются бактерии, в базе данных – 19 
различных загрязнителей. 

Ecotox&Analysis планируют внедрить 
на базе городских биотехлабораторий или 
крупных предприятий. Ожидаемые по-
требительские сегменты – торговые сети, 
нефтяные и горнодобывающие компании, 
экоорганизации, предприятия общепита, 
таможенные службы и рядовые гражда-
не, которым, к примеру, захочется выяс-
нить: токсична ли купленная для ребенка 
игрушка или насколько вредит здоровью 
расположенное рядом производство. 

 «Мы взяли мировой аналог, сами как 
ученые, его доработали и получили казах-
станский продукт. Вы можете взять обыч-
ный ватный диск, протереть игрушку и 
отдать нам на анализ. Также можно посту-
пать абсолютно со всем – с телевизором, 
мандарином – с чем угодно», – рассказал 
Денис Задубенко.

Стартап на данный момент находится 
на стадии коммерциализации и ждет ин-
вестиций в размере 7 млн тенге. Актив-
ные переговоры о сотрудничестве, как 
сообщил разработчик стартапа, сегодня 
ведутся с компанией Chevron. Проект 
Ecotox&Analysis будет представлен на ин-
терактивной карте в павильоне «Казах-
стан» в рамках ЕХРО-2017. 

Экономия воды
Сколько пресной воды напрасно расхо-
дуют городские службы полива? Сколько 
техногенных отходов не утилизируются 
и портят окружающую среду? Компания 
«КазКаучук» нашла интересное решение 
по переработке старых покрышек и эко-
номии воды. Шины измельчаются в рези-
новую крошку и превращаются в специ-
альные микропористые шланги, которые 
являются частью системы инновацион-
ной ирригации SmartDrop. Трубки пря-
чутся в почве на глубине до полуметра. 
Регулируется система с помощью пульта 
управления. При поливе, как объясняет 
представитель проекта Шынболат байку-
лов, трубки как бы «потеют», дозирован-
но выделяя влагу или удобрения для рас-
тений. Срок годности такой поливочной 

инфраструктуры – 15 лет. В пилотном ре-
жиме SmartDrop с 2014 года установлена в 
пяти скверах и семи цветниках столицы, 
влагосберегающую технологию взяли 
«на карандаш» и в Управлении природ-
ных ресурсов Алматы. 

Экономия поливной влаги, отмечают 
в компании, – до 50% по сравнению с по-
верхностным поливом, снижение бюджет-
ных денег на уход за скверами – в 3,5 раза. 
Сама технология принадлежит немецкой 
фирме Water Future Systems, в сотрудниче-
стве с которой работает «КазКаучук».

Промышленное производство налаже-
но в Кызылорде. Предприятие способно 
перерабатывать до 300 тонн изношенных 
покрышек в год. Сейчас компания ведет 
переговоры с акиматом Алматы по вне-
дрению «умного» орошения в городскую 
среду. 

«Мы очень заинтересованы в заказах, 
которые город размещает на озеленение и 
орошение насаждений. Трансграничный 
раздел рек – это очень актуальная пробле-
ма, Казахстану не хватает поливной воды. 
Поэтому бережное отношение и внедре-
ние водосберегающих технологий – это 
главный тренд на данный момент», – под-
черкнул Шынболат байкулов.

Игромания
Наладить индустрию компьютерных игр 
в Алматы и создать целый IT-квартал для 
разработчиков намерен выпускник мех-
мата КазНУ Ербол Искандеров в рамках 
проекта Game Academy. По аналогии с фин-
ским стартапом Takes молодой предпри-
ниматель планирует запустить «фабрику» 
игр от отечественных программистов и 
продвигать их геймерам по всему миру. 

Команда Ербола уже имеет две студии в 
Москве и Алматы. Для продвижения Game 
Academy они заключили соглашения с 
мировым разработчиком игр Unity 3D и 
несколькими образовательными органи-
зациями. 

«Проект привлечет передовые техноло-
гии и иностранных специалистов, кото-
рые будут способствовать созданию новых 
продуктов и повышению инвестиционной 
привлекательности Алматы. Коммерци-
ализация игр дает самый быстрый и на-
дежный экономический эффект среди 
других IT-проектов, и, кроме того, игры 
распространяют и сохраняют националь-
ные идеи, современное искусство и обра-
зы. Мы полностью проработали все этапы 
реализации проекта. Сейчас мы готовы за-
пустить его и реализовать на 100%, от на-
чала и до конца», – говорится в описании 
стартапа. 

В рамках Game Academy смогут реа-
лизовать себя сотни казахстанских про-
граммистов, дизайнеров, художников 
и математиков. Формат акселератора и 
инкубатора, как ожидается, позволит не-
большим группам создавать законченные 
проекты и выводить их на рынок. Допол-
нительные вливания от новой индустрии 
получит бюджет, отмечает создатель Game 
Academy. По словам Ербола Искандерова, 
на базе «Академии» будут создаваться и 
игровые системы, применяемые в бизнес-
процессах. На данный момент ведутся пе-
реговоры с госструктурами и инвестора-
ми. Общий бюджет стартапа оценивается 
в 553 млн тенге.

 ▀ Как защитить права бизнесменов?
Проблемные вопросы законодательства

дмитрий Совин

в уголовное и уголовно-процессуаль-
ное законодательство Казахстана 
необходимо внести изменения – ис-

ключить статью 215 «Лжепредпринима-
тельство» из Уголовного кодекса, выра-
ботать единую правоприменительную 
практику в этой сфере на основании адек-
ватного законодательства. Это необходи-
мо для защиты прав и законных интересов 
добросовестных предпринимателей. Та-
ким мнением с корреспондентом делового 
еженедельника «Капитал.kz» поделились 
в аппарате уполномоченного по защите 
прав предпринимателей Казахстана.

Кроме того, по мнению экспертов ин-
ститута бизнес-омбудсмена, необходимо 
решить вопрос отмены государственной 
регистрации юридических лиц (лжепред-
приятий). «Практика показывает, что по 
инициативе налоговых органов подаются 
иски в суд о признании недействительной 
регистрации тех или иных компаний, ко-
торые подозреваются в лжепредприни-
мательстве. И это происходит до обвини-
тельного приговора – для минимизации 
временных и трудовых затрат», – сообщи-
ли в комментарии изданию.

Последствия этого таковы: добросо-
вестные предприниматели к участию в 
гражданском процессе не привлекаются, 
они лишаются возможности защиты сво-
их прав в суде, узнают о необходимости 
уплаты доначисленных сумм только из по-
следующих уведомлений органов государ-
ственных доходов.

«Подобное упрощение трудозатрат ор-
ганов государственных доходов является 

юридически уязвимым и влечет серьезные 
риски необоснованного нарушения ох-
раняемых законом прав добросовестных 
налогоплательщиков. Национальной па-
латой совместно с Генеральной прокура-
турой прорабатываются механизмы раз-
решения данной ситуации», – пояснили 
в аппарате уполномоченного по защите 
прав предпринимателей.

глубинные причины дисбаланса
Еще один системный вопрос, который, 
как пояснили в институте бизнес-омбуд-
смена, требует разрешения, – это вопрос 
повышения ответственности государ-
ственных служащих за нарушения прав 
и законных интересов предпринимате-
лей.

Анализ, подтвержденный статисти-
кой, показал: за допущенные нарушения 
прав предпринимателей государственные 
служащие практически не несут никакой 
ответственности – ни уголовной, ни ад-
министративной, ни дисциплинарной, 
ни гражданско-правовой (материальной). 
Глубинные причины такого дисбаланса 
кроются в практике применения, в зако-
нодательных и организационных недо-
статках такой работы, сообщается в ком-
ментарии.

«Полагаем, что государственные орга-
ны, надзорный орган страны выскажут 
объективную позицию по данному вопро-
су в рамках работы по Дорожной карте ре-
ализации рекомендаций форума «Надзор 
прокуратуры в сфере предприниматель-
ства», – отметили в аппарате уполномо-
ченного по защите прав предпринимате-
лей Казахстана.

По мнению экспертов, решение указан-
ных системных проблем принесет бизнесу 
большую пользу и будет служить правиль-
ным ориентиром для государства в вопро-
сах защиты бизнеса. Деятельность этого 
института обеспечивается Национальной 
палатой предпринимателей.

проблемные вопросы бизнеса
Напомним: институт бизнес-омбудсмена 
действует в Казахстане с января 2016 года, 
он был введен Предпринимательским ко-
дексом РК. В феврале на эту должность 
распоряжением главы государства назна-
чен болат Палымбетов.

Деятельность института обеспечивает-
ся Национальной палатой предпринима-
телей, но подотчетен бизнес-омбудсмен 
только главе государства. «бизнес-омбуд-
смен с момента назначения на должность, 
по сути, возглавил уже выстроенную си-
стему правовой защиты предпринимате-
лей Национальной палаты», – отметили в 
комментарии «Капитал.kz».

Как сообщили в аппарате уполномо-
ченного по защите прав предпринимате-
лей, круг вопросов, с которыми бизнес-
мены обращаются за помощью, широк. 
Прежде всего, это жалобы на действия 
государственных органов, вопросы лже-
предпринимательства, проблемы в сфере 
земельных отношений, государственных 
закупок, субсидирования сельского хо-
зяйства и т.д.

Согласно статистическим данным На-
циональной палаты за прошлый год по-
ступило более 15,5 тыс. жалоб. Самый 
большой блок обращений – 20% – связан 
с земельными отношениями, архитекту-

рой и строительством. С проблемами в 
сфере налогообложения столкнулись 13% 
обратившихся к бизнес-омбудсмену пред-
принимателей, трудности в сфере государ-
ственных закупок возникли у 10% жалоб-
щиков.

При этом за защитой нарушенных прав 
обращается как малый и средний, так и 
крупный бизнес.

почти год. Итоги работы
За время своей деятельности бизнес-ом-
будсмен провел встречи с предпринимате-
лями всех регионов – 262 личных приема, 
всего во встречах приняло участие 1760 
человек.

Кроме того, уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей провел серию 
рабочих встреч с первыми руководителя-
ми государственных органов (акиматов, 
прокуратуры) 14 областей и городов Аста-
ны и Алматы.

На этих встречах от предпринимате-
лей поступило 262 жалобы, часть уже 
проработана. Вопросы касались налого-
обложения, земельных отношений, госу-
дарственных закупок, субсидирования, 
деятельности лжепредприятий, амни-
стии осужденных по экономическим пре-
ступлениям и т.д.

Также проведены встречи с первыми 
руководителями ряда министерств, пред-
седателем Верховного суда и Генеральным 
прокурором РК.

Кроме того, 10 июня 2016 года на встре-
че в Москве уполномоченный по защите 
прав предпринимателей Казахстана и 
бизнес-омбудсмен России подписали ме-
морандум о сотрудничестве. 
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HSBC зАКроЕт  
117 ФИлИАлов 

британский HSBC планирует закрыть 117 
филиалов в этом году и сократит 380 человек 
в Великобритании, чтобы уменьшить свои 
расходы. 180  рабочих мест будет ликвиди-
ровано во время заключительного периода 
плана по сокращениям, закрывая программу 
реструктуризации банка в Великобритании. 
Отдельно банк сократит еще 200 рабочих 
мест в области информационных техноло-
гий, которые будут переведены в Индию, Ки-
тай и Польшу с более низкой заработной пла-
той. HSBC аргументировал сокращения тем, 
что количество клиентов, использующих фи-
лиалы, упало примерно на 40% за последние 
пять лет, в то время как количество людей, 
делающих цифровые транзакции, увеличи-
лось. Согласно исследованию крупнейшего 
потребительского органа Великобритании 
Which?, HSBC закрывает филиалы быстрее 
других крупных британских банков. С 2015 
года банк закрыл 321 отделение, что эквива-
лентно около четверти всей банковской сети. 
В конце 2017 года у HSBC будет около 625 фи-
лиалов по всей Великобритании по сравне-
нию с 965 отделениями на конец 2016 года. 
(Reuters)

СБЕрБАнК СоздАСт 
подрАздЕлЕнИЕ для 
оБСлУжИвАнИя 
роБотов

Сбербанк в будущем может создать подраз-
деление для обслуживания роботов. Об этом 
сообщил директор проектов центра техно-
логических инноваций Сбербанка Дмитрий 
булычков, выступая на лекции «Погружение 
в блокчейн систему Hyperledger». «По нашим 
оценкам, через 20-30 лет картина кардиналь-
но поменяется и будет как в песне из фильма 
«Приключения Электроника» «Вкалывают 
роботы, счастлив человек». Мы придем к тому, 
что у нас будут многие операции роботизиро-
ваны, будет много роботов, они будут умные, 
они будут вести свою жизнь, это будут само-
стоятельные субъекты, и им понадобится 
среда для работы, для обмена информацией, 
социальная среда для роботов», – заявил он.  
(banki.ru)

МИнФИн: рЕЙтИнг 
рФ МогУт повыСИть 
К 2020 годУ

Долгосрочный кредитный рейтинг России 
по международной шкале ведущих между-
народных рейтинговых агентств (Standard & 
Poor's, Fitch Ratings, Moody's) достигнет инве-
стиционного уровня «А-(А3)» к 2020 году. Та-
кой прогноз сделало Министерство финансов 
РФ, следует из индикаторов обновленного 
проекта госпрограммы «Управление госу-
дарственными финансами и регулирование 
финансовых рынков». Согласно документу, в 
2017-2018 годах суверенный рейтинг России 
останется на уровне «ВВ+» («Ва1»), а к 2019 
году будет повышен до «ВВВ-» («Ваа3»). На дан-
ный момент суверенный рейтинг России по 
версии Moody's находится на уровне «Ba1» с 
«негативным» прогнозом. В сентябре 2016 
года Standard & Poor's (S&P) повысило про-
гноз по суверенному кредитному рейтингу 
России до «стабильного» с «негативного». Кро-
ме того, агентство подтвердило сам рейтинг 
на уровне «ВВ+». (Banki.ru)

КИтАЙ лИдИрУЕт 
по ФИнАнСовыМ 
СтАртАпАМ

Китайские финансовые стартапы впервые 
обошли компании из США по объему при-
влеченных инвестиций. За девять месяцев 
2016 года венчурные фонды вложили в них 
$9,4 млрд. Росту инвестиций способствует 
рост числа интернет-пользователей и доли 
среднего класса в КНР. Об этом пишет RNS. 
Китайские стартапы в сфере финансовых 
технологий впервые обогнали американские 
по объему привлеченных инвестиций, гово-
рится в обзоре Citi. В частности, компании 
из КНР привлекли за 9 месяцев 2016 года $9,4 
млрд, что вдвое больше аналогичного пока-
зателя 2015 года. За тот же период стартапы 
из США привлекли $5,7 млрд. На китайские 
компании пришлось более 46% объема миро-
вых инвестиций в финтех-стартапы против 
показателя в 19% годом ранее. Если учиты-
вать вложения не только венчурных фондов, 
но также корпораций и частных инвесторов, 
то на Китай пришлось более половины всех 
инвестиций в финтех-стартапы в 2016 году. 
Доля США снизилась с 56% в 2015 году до 41% 
за первые 9 месяцев 2016 года. За январь-сен-
тябрь прошлого года США опередили Китай 
лишь по числу стартапов, стоимость кото-
рых в раунде финансирования превысила 
$1 млрд. В прошлом году в США их было 14 
против восьми в Китае и пяти в остальных 
странах. Однако китайские стартапы обошли 
американские по рыночной стоимости при-
мерно в три раза: $96,4 млрд против $31 млрд. 
(banks.eu)

УКрАИнА плАнИрУЕт 
СоКрАтИть гоСдолг  
в 2017 годУ

Кабинет министров Украины планирует в 
2017 году избежать эмиссионного финанси-
рования и сократить государственный долг, 
сообщил первый вице-премьер – министр эко-
номического развития и торговли Украины 
Степан Кубив. По последним данным Минфи-
на, совокупный государственный и гаранти-
рованный долг Украины в ноябре 2016 года со-
кратился на 1,2%, или на 0,81 млрд долларов, 
до 67,54 млрд. В целом за 11 месяцев 2016 года 
общий госдолг страны вырос на 3,1%, или на 
2,03 млрд долларов (с 65,51 млрд на начало 
прошлого года). (рИА «новости») 

АЭропорт АСтАны 
СтАнЕт хАБоМ

Пропускная способность аэропорта Аста-
ны будет увеличена до 8,2 млн пассажиров в 
год с введением в эксплуатацию нового терми-
нала, открытие которого ожидается к июню 
2017 года. Таким образом, воздушная гавань 
столицы возьмет на себя большую часть пас-
сажиропотока и станет крупнейшим аэропор-
том в Центральной Азии. Как рассказал управ-
ляющий директор аэропорта по строительству 
Куандык Рыспаев, генеральным подрядчиком 
строительных работ по новому терминалу 
является швейцарско-албанская компания 
Mabco Constructions, относящаяся к холдингу 
Mabetex Group. «Сегодня пропускная способ-
ность старого терминала аэропорта Астаны 
составляет 3 млн пассажиров в год. После за-
вершения строительства нового терминала, 
пропускная способность которого составляет 
5,2 млн пассажиров в год, она вырастет до 8,2 
млн пассажиров ежегодно. Если учесть, что 
за минувший год через казахстанские аэро-
порты прошло всего 12 млн пассажиров, то 
можно представить, что новый аэропорт возь-
мет на себя львиную долю пассажиропотока 
и станет главными воздушными воротами не 
только в Казахстане, но и во всем регионе Цен-
тральной Азии», – заметил Куандык Рыспаев. 
В новом терминале будут одновременно дей-
ствовать шесть автоматических «рукавов». С 
учетом того, что в здании старого терминала 
уже функционируют шесть «гейтов», аэропорт 
Астаны получит возможность обслуживать 
одновременно 12 бортов – международного и 
внутреннего направления. (Соб. инф.)

БЕнзИн АИ-92 МожЕт 
подорожАть

В настоящее время «балансирующей це-
ной» на самый популярный бензин марки АИ-
92 является 140−145 тенге за литр. В январе 
АИ-92 на крупных сетях АЗС подорожал до 
137 тенге за литр. Это связано с изменением 
оптовых цен в начале января. В пересчете на 
литр это увеличило цену закупа 3,5-4 тенге, 
пояснили в «ҚазМұнайГаз Өнімдері». «Цена на 
бензин АИ-92 на крупных региональных АЗС 
находилась в пределах 135-145 тенге/литр. 
Наибольшие средние цены наблюдались в 
северных регионах республики, где имеется 
заметная зависимость от импорта из Россий-
ской Федерации. В этих регионах более доро-
гой импорт устанавливает баланс цен на уров-
не 140-142 тенге/литр. Остатки бензина АИ-92 
по итогам декабря частично восполнились за 
счет снижения потребления в праздничные 
дни», – говорится в сообщении компании. 
Также поясняется, что сложившийся на на-
чало года объем нефтепродукта является не-
характерно низким для января – традиционно 
в этом месяце происходило накопление остат-
ков. Для восполнения остатков необходимо 
увеличивать импорт, стоимость которого 
тоже повышается в связи с ростом цен в Рос-
сии. «Это также будет направлять тренд роз-
ничных цен до уровня 140-145 тенге/литр, что 
является балансирующей ценой на текущий 
период. («ҚазМұнайгаз-Өнімдері»)

ЕдИнАя 
ЭнЕргЕтИчЕСКАя 
СтрАтЕгИя

Казахстану нужна единая энергетическая 
стратегия для того, чтобы избежать недораз-
умений, которые произошли, например, с по-
ставками угля, когда из-за нехватки вагонов 
и несвоевременной разгрузки срывались кон-
тракты. Об этом в ходе заседания правитель-
ства заявил исполнительный директор Респу-
бликанской ассоциации горно-добывающих и 
горно-металлургических предприятий Нико-
лай Радостовец. Он заявил, что в стране воз-
никли «нюансы», связанные с деятельностью 
ряда компаний, которые в ноябре и декабре 
2016 года не были обеспечены вагонами. Не-
хватка составляла порядка 30%. В Казахстане 
порядка 300 собственников вагонов, многие 
из них имеют по два-три вагона. Поэтому не-
обходимо упорядочить взаимодействие этих 
собственников между собой и посмотреть, 
сколько вообще нужно закупить вагонов. «Ко-
эффициент использования подвижного соста-
ва в стране снижается, и мы очень бы просили 
при МИР РК создать такую рабочую группу, 
которая бы оптимизировала перевозочный 
процесс, приняла ряд мер по совершенствова-
нию правил перевозок, которые существенно 
устарели», – предложил Николай Радостовец. 
По его словам, необходимо принять Единую 
энергетическую стратегию, где бы четко про-
писали, какая доля угля будет сжигаться, а 
какая должна перерабатываться. А главное, 
как это будет увязано с возобновляемыми ис-
точниками, газом, переработкой и сжиганием 
нефтепродуктов. (Соб. инф.)

дорожнАя КАртА по 
Углю

Министерство энергетики разработало 
и утвердило «Дорожную карту по развитию 
угольной промышленности до 2030 года». В 
приоритет были поставлены вопросы, касаю-
щиеся улучшения экологической обстановки 
в регионах и получения из угля продуктов вы-
сокого передела. Об этом на заседании прави-
тельства сообщил министр энергетики Канат 
бозумбаев. Он сообщил, что в 2016 году было 
добыто 98 млн тонн угля, или 96% к плану. 
План на 2017 год – 100 млн тонн. В прошлом 
году на внутренний рынок поставлено 71,8 
млн тонн угля, на экспорт – 26,2 млн тонн. На 
снижение объемов добычи повлияла ситуа-
ция с экспортом продукции в Россию. Минэ-
нерго считает необходимым усилить работу 
по поддержке уровня добычи угля в стране 
путем расширения различных программ. В 
частности, это программа по комплексной 
глубокой переработке угля, производства из 
угля дизельного топлива и других жидких 
синтетических продуктов, а также програм-
ма по диверсификации экспортных поставок. 
Кроме того, сегодня проводится работа по ис-
пользованию шахтного метана для выработки 
электроэнергии, которая значительно умень-
шает выбросы парниковых газов. (Соб. инф.) 

 ▀ Какие бумаги стоит покупать?
Анна видянова

в 2016 году цены на нефть вели себя 
неоднозначно. Переговоры стран, 
входящих в ОПЕК, и данные о запа-

сах черного золота подталкивали котиров-
ки то вверх, то вниз. Годового минимума 
цена на нефть достигала в начале про-
шлого года – $33,6 за баррель. Сейчас же 
ситуация немного выправилась – сырье 
торгуется по $55,5. Динамика курса дол-
лара тоже демонстрировала виражи, как 
на американских горках. Несомненно, все 
эти тренды повлияли на настроения ин-
весторов и посеяли некую неопределен-
ность. В этой связи интересными могут 
стать вложения в ценные бумаги. «Капи-
тал.kz» узнал у аналитиков, в акции каких 
казахстанских компаний стоит инвести-
ровать в 2017 году.

Игроки финрынка довольно интерес-
ными для приобретения считают акции 
РД «КазМунайГаз». «В настоящее время 
GDR эмитента торгуются по $8, простая 
акция – по 16 тыс. тенге (около $48), при-
вилегированная акция – по 8 300 тенге 
($25). Есть большая вероятность, что от 
НК КМГ будет сделано новое предложение 
РД КМГ о выкупе акций своей «дочки». В 
2016 году уже была произведена попытка 
по приобретению акций РД КМГ, но она 
оказалась безуспешной. Предполагаем, 
что это было связано с низкой ценой пред-
ложения: $9 за GDR, $54 за простую акцию 
и $31,6 за привилегированную акцию. 
Возможно, НК КМГ предложит выкупить 
GDR по $11, простую акцию – по $66, при-
вилегированную – по $39», – предполагает 
начальник отдела управления активами 
«Казкоммерц Секьюритиз» Айвар бай-
кенов. Он считает, что задача по выкупу 
остается в силе, учитывая планы НК КМГ 
по выходу на IPO, которым мешает нали-
чие публичной «дочки» с хорошими пока-

зателями. «При этом материнская компа-
ния хочет получить свободный доступ к 
деньгам на балансе «дочки» (необходимо 
для финансирования долгов и капиталь-
ных затрат) и полный операционный кон-
троль. Перспективы роста цена на нефть 
позитивно скажутся на деятельности РД 
КМГ. Это повысит спрос на акции. Объем 
денежных средств будет оставаться при 
этом на уровне $3,2 млрд, или 1,1 трлн 
тенге. Сейчас стоимость компании почти 
на 5% ниже объема денежных средств. То 
есть в цену не заложены ни дебиторская 
задолженность, ни предоплата по нало-
гам, ни добывающие активы. Простые и 
привилегированные акции торгуются с 
дисконтом к балансовой стоимости 42% 
и 70% соответственно. Потенциал роста 
цены на простые акции РД КМГ – 38%, на 
привилегированные – более 50%», – под-
черкивает Айвар байкенов.

С 2016 года цена на медь увеличилась на 
треть. Если в начале прошлого года это сы-
рье торговалось по $4576-4578 за тонну, то 
сейчас оно продается по $5970-5972. Несо-
мненно, то, что котировки на медь находят-
ся «в зеленой зоне», может стимулировать 
дополнительный приток валютной выруч-
ки в Kaz Minerals PLC. За год (последние 365 
дней) средневзвешенная цена на простые 
акции компании выросла более чем в два 
раза, с 500 тенге до 1820,6 тенге. «Мы пози-
тивно оцениваем перспективы эмитента, 
поскольку начало работ на Актогайской 
обогатительной фабрике в Восточно-Ка-
захстанской области может позитивно от-
разиться на показателях компании. К тому 
же не так давно банк развития Казахстана 
открыл для медедобывающей компании 
кредитную линию в размере $300 млн на 
завершение строительства обогатитель-
ной фабрики по переработке сульфидной 
руды на месторождении Актогай. Ожида-
ется, что кредитная линия будет полно-

стью освоена до конца 2016 года. В настоя-
щее время мы рекомендуем держать акции 
компании. Наша целевая цена по бумагам 
Kaz Minerals PLC – 1190 тенге», – считают 
аналитики «Сентрас Секьюритиз».

За месяц (последние 30 дней) бумаги 
«КазТрансОйла» были не столь волатиль-
ны. За обозначенный период средневзве-
шенная цена на простые акции эмитента 
на KASE находилась в коридоре 1218,83-
1338,69 тенге. За четыре года, то есть с мо-
мента выхода компании на IPO, простые 
акции КТО подорожали более чем на 84%. 
Динамика котировок за последние полго-
да показывает позитивный тренд. «Ожи-
даем улучшение финансовых показателей 
КТО за 2016 год на фоне запуска добычи 
нефти на месторождении Кашаган и нача-
ла транспортировки нефти через россий-
ский морской порт Усть-Луга. Мы сохра-
няем свои рекомендации держать бумаги 
этого эмитента. Целевая цена по простым 
акциям КТО – 1213 тенге», – сообщили в 
«Сентрас Секьюритиз».

Напомним, пока «КазТрансОйл» не 
представил свою годовую финансовую от-
четность за 2016 год. Обычно компании и 
банки публикуют этот документ в марте-
апреле. В связи с этим многие аналитики 
затруднились предположить, каким будет 
дивиденд КТО за прошлый год. Отметим, 
по итогам 2015 года КТО направила на ди-
виденды 100% своей прибыли. Дивиденд 
на простую акцию составил 133 тенге. «По 
нашим предположениям, размер диви-
денда по бумагам КТО не будет ниже ди-
виденда за 2015 год», – считают в «Сентрас 
Секьюритиз».

Айвар байкенов рекомендует акцио-
нерам КТО держать простые акции КТО 
у себя в портфеле, если цена на эти бума-
ги будет находиться на текущих уровнях 
1313-1337 тенге. «Эмитент является од-
ним из самых надежных на рынке. В то 

же время сейчас акции «КазТрансОйла» 
остаются недооцененными. Годовая при-
быль КТО составляет порядка 65 млрд 
тенге при текущей стоимости компании в 
473 млрд тенге (цена акции – 1 230 тенге). 
Соотношение цены к прибыли – всего 7,3, 
тогда как справедливая оценка должна 
составлять не менее 8,5 прибыли или 552 
млрд тенге (1435 тенге за акцию). У КТО 
нет собственных долгов, а размер денеж-
ных средств ежегодно составляет порядка 
70 млрд тенге. Сохраняются перспекти-
вы роста тарифов эмитента, причем как 
внутренних, так и экспортных. При этом 
часть нефти с месторождения Кашаган 
также пойдет по трубам КТО. Напомним, 
с момента IPO в 2012 году дивиденд на ак-
цию компании увеличился с 75 до 133 тен-
ге, а именно более чем на 77%. По итогам 
2016 года ожидается выплата дивидендов 
на уровне 145 тенге. При этом дивиденд-
ная доходность окажется на уровне 11,8% 
– это высокая доходность при низком уров-
не риска», – уточняет аналитик.

В течение года (последние 365 дней) бу-
маги энергомонополиста KEGOC стабиль-
но дорожали. Средневзвешенная цена 
на простые акции эмитента находилась 
в пределах 680,09-1320,36 тенге. В Halyk 
Finance рекомендуют держать бумаги 
KEGOC. По мнению же аналитиков «Сен-
трас Секьюритиз», простые акции энерго-
монополиста стоит продавать. «Полагаем, 
что рост акций этого эмитента вызван 
спекулятивными действиями со стороны 
участников рынка. Положительная дина-
мика котировок не основана на фундамен-
тальных факторах. Целевая цена по акци-
ям – 761 тенге», – отметили аналитики.

Между тем в связи с большим коли-
чеством слухов, касающихся банков 
Казахстана, аналитики не взялись про-
гнозировать, как поведут себя акции фи-
нинститутов в ближайшее время.

 ▀ теория большого банка
Финансовому сектору нужны реформы и консолидация

ольга Фоминских

Судя по обилию информации о кон-
солидации, в ближайшем будущем 
в Казахстане наступит эпоха мега-

банков. Этот вопрос обсуждается уже на 
протяжении последних нескольких лет. В 
свое время аппетитный банковский пи-
рог оказался доступным не всем и мно-
гие акционеры вынуждены искать новые 
пути развития, в том числе через продажу 
своих долей. Еще в прошлом году глава 
Национального банка Данияр Акишев 
предупредил, что акционеры должны за-
думаться над докапитализацией своих 
банков и спрогнозировал, что в этом году 
в банковском секторе Казахстана могут 
наблюдаться слияния. 

Глава Народного банка Умут Шаяхме-
това в течение последнего года неодно-
кратно предрекала казахстанским банкам 
консолидацию. «Экономика Казахстана не 
растет теми темпами, как в начале 2000-х. 
Объем розничных клиентов недостаточно 
высок, бизнес также не растет. Думаю, что 
на банковском рынке будет консолида-
ция, будут покупки и объединения. При-
чем этот тренд может затронуть не только 
крупные банки, но и средние, особенно 
небольшие банки», – заявила банкир на 
одной из пресс-конференций.

Пророческим оказался и прогноз экс-
главы Евразийского банка Майкла Эг-
глтона, который в 2014 году в интервью 
«Капитал.kz» заявлял о том, что «какие-то 
процессы консолидации, кроме тех, кото-
рые уже наблюдаются на рынке, можно 
будет ожидать ближе к 2017 году». 

Можно предположить, что в ближай-
шие годы на рынке могут появиться ме-
габанки, это о них говорят «too big to fail» 
(англ. «слишком большой, чтобы рух-
нуть», – прим. ред.), а в секторе будут про-
ведены реформы. В том, что происходит 
на рынке и чем обернется консолидация, 
разбирался корреспондент «Капитал.kz».

Безымянная сделка именитых 
банков
Под конец прошлой рабочей недели пресс-
службы Казкоммерцбанка и Народного 
банка объявили о том, что ККб и его ма-
жоритарный акционер Кенес Ракишев 
вступили в предварительные переговоры 
с Народным банком в отношении потен-
циальной сделки между финансовыми 
институтами. Переговоры находятся на 
самой ранней стадии. Причем, как сооб-
щили в Халык банке, вариант слияния не 
рассматривается.

В интервью центру деловой инфор-
мации Kapital.kz Нурлан Рахимбаев, ис-
полнительный директор «Асыл-Инвест», 
предположил, что, вероятно, рассматрива-
ется вариант покупки Народным банком 
Казкоммерцбанка. «Но, думаю, что вряд 
ли обсуждается слияние. Сложно сказать, 
будет ли произведен полный выкуп акций 
Казкома или только контрольный пакет», 
– предположил эксперт. При этом он счи-
тает, что для Народного банка потенци-
альная сделка по слиянию или поглоще-
нию с Казкомом «не совсем интересна». 
«Несмотря на то, что Казком – это круп-
ный системообразующий банк, у него есть 
проблемы с качеством активов. Это может 
негативно отразиться на качестве активов 
Народного банка», – отмечает аналитик.

Сам регулятор банковского сектора 
пока не обозначил своей позиции по пово-
ду сделки, но предупредил, что намерен 
отслеживать ее исход и до фактической 
реализации сделки банки должны полу-
чить его согласие на смену крупных ак-
ционеров. Обязательным условием этого 
согласия, судя по заявлению заместителя 
председателя Национального банка Олега 
Смолякова, должно стать обеспечение за-
щиты интересов всех депозиторов и кре-
диторов банков, а также наличия финан-
совых возможностей у новых акционеров 
для устойчивого развития бизнеса банков. 
В этом сообщении регулятор поставил 
точку с вопросом структуры самой сделки, 
интерпретировав ее как покупку пакета 
акций – контрольного или нет, стороны 
пока не озвучивают. В любом случае сдел-
ка на контроле Нацбанка. 

Аналитики из аналитического под-
разделения Sberbank CIB – Sberbank 
Investment Research в своем аналитиче-
ском обзоре CIS Market Daily не считают 
позитивной эту сделку для акционеров 
Народного банка. Такие данные приводит 
информационное агентство «Интерфакс-
Казахстан». 

«Мы полагаем, что даже в случае предо-
ставления значительной госпомощи эту 
сделку вряд ли можно считать позитивной 
для акционеров Халык банка ввиду мно-
гих рисков – как краткосрочных (в части 
дивидендных выплат), так и долгосрочных 
(слияние с более слабым банком, испыты-
вающим нехватку капитала)», – подчер-
кивается в обзоре. Аналитики Sberbank 
Investment Research отмечают, что в их не-
давнем обзоре они назвали возможность 
сделки по ККб основным фактором риска 
для инвестиционной привлекательности 
Народного банка. «Конечно, многое будет 
зависеть от деталей: окажет ли государ-
ство значительную поддержку в решении 
вопроса с проблемными активами ККб 
(особенно в том, что касается рисков по 
бТА банку, на который приходится почти 
2/3 кредитного портфеля ККб, или 2,5 
трлн тенге). Ранее СМИ сообщали, что 
ККб требуется поддержка в размере 1,5 
трлн тенге», – говорится в обзоре.

Зато некоторые игроки позитивно на-
строены в вопросе этой сделки. Как рас-
сказал в ходе встречи с журналистами 
Энтони Эспина, председатель правления 
АТФбанка, на банковском рынке Казах-
стана есть два «слона» – ККб и Народный 
банк. В случае слияния останется только 
один «слон», что откроет новые возмож-
ности для других банков, потому что кли-
енты не хотят зависеть только от одного 
игрока. «Что касается угроз, я вижу, что у 
одного банка появится возможность кон-
тролировать ставки, и эти ставки будут 
вне конкуренции. Но, опять же, нам нуж-
но будет посмотреть, что произойдет», – 
поделился своим мнением глава АТФ. Он 
предостерег, что в случае появления одно-
го крупного банка с долей от 30% до 50%, 
последний сможет диктовать свои усло-
вия в части ставок. «Например, они могут 
полностью отказаться от маржи, вывести 

абсолютно всех из бизнеса и потом, когда 
все уйдут, естественно, поднять ставки. В 
некоторых странах банки полностью от-
казываются от маржи и работают только 
на рынок. Именно поэтому у нас есть анти-
монопольное регулирование. Но я считаю, 
что Нацбанк будет очень внимательно на-
блюдать за ситуацией и следить за тем, 
чтобы возможные действия не навредили 
рынку», – подчеркнул он.

Энтони Эспина, имеющий опыт работы 
в сфере M&A, отметил, что у обоих игро-
ков должны быть серьезные причины, что-
бы объединиться. «При слиянии и погло-
щении я не смотрю на то, насколько я буду 
большим. Так неправильно смотреть на 
M&A. Нужно анализировать, какие допол-
нительные возможности у меня появятся, 
почему мне надо это сделать», – подчер-
кнул глава АТФ. Вопрос в том, что у них по-
явится, чего не было до слияния. 

на слуху или по слухам?
Пока крупные игроки обсуждают возмож-
ную сделку, корейские СМИ написали, что 
Kookmin Bank намерен продать свою долю 
в банке ЦентрКредит (бЦК). Издание The 
Korea Times сообщает, что корейский инве-
стор подтвердил, что проведет переговоры 
о продаже акций бЦК на собрании совета 
директоров на этой неделе в Казахстане. 
Сегодня доля корейского инвестора в бЦК 
составляет 41,93%, эту долю он наращивал 
с 2008 года: первоначально банк приобрел 
23%, увеличив эту цифру до нынешней 
доли. Акционером банка также является 
Международная финансовая корпорация 
IFC, входящая в группу Всемирного банка 
с 10%-ной долей, 25,6% акций владеет ба-
хытбек байсеитов. 

Покупка доли бЦК в свое время стала 
вызовом для топ-менеджмента корейского 
банка. Так, в середине 2010 года стало из-
вестно, что служба финансового надзора 
Кореи (FSS) наложила взыскания в отно-
шении более чем 80 руководителей верх-
него звена и сотрудников Kookmin Bank, 
включая его бывшего первого руководите-
ля Канг Чунг Вона, в том числе за приобре-
тение акций бЦК. Руководству банка тогда 
вменялось в вину приобретение акций ка-
захстанского фининститута в период гло-

бального финансового кризиса, стоимость 
акций, уплаченная новым инвестором за 
долю участия в бЦК, впоследствии упала 
почти вдвое. Однако казахстанский банк 
тогда не согласился с данным утвержде-
нием, подчеркнув, что бЦК был и остается 
одним из наиболее устойчивых финан-
совых институтов в Казахстане, Kookmin 
Bank осуществил выгодное долгосрочное 
вложение своих средств.

«Мировой финансовый кризис ударил 
по банку, который активно участвует в 
ипотечном бизнесе. Стоимость акций 
Kookmin Bank в бЦК упала еще больше по-
сле проведенной девальвации в Казахста-
не в 2014 году», – отмечается в публика-
ции корейского издания. Отмечается, что 
после выбора предпочтительного претен-
дента банк планирует продать свою долю 
в течение следующего месяца.

Параллельно на рынке появилась ин-
формация об интересе со стороны одного 
из крупных игроков к приобретению АТ-
Фбанка. В ходе встречи глава этого фи-
нинститута Энтони Эспина опроверг эту 
информацию, заявив, что не понимает, 
почему такого предложения не было, ведь 
АТФ является «жирной целью».

Консолидация во благо 
 «банки консолидируются по разным при-
чинам. В Казахстане на консолидацию 
банковского сектора влияют две основ-
ных причины: мировой экономический 
кризис, который ухудшил финансовые 
результаты банковского сектора, а так-
же, вероятно, намерения Национального 
банка сократить число небольших банков, 
владельцам которых будет проще продать 
контроль более крупному банку, чем тра-
тить средства на их докапитализацию», 
– рассказала «Капитал.kz» Наталья Миль-
чакова, замдиректора аналитического де-
партамента компании «Альпари». 

Неслучайно, напоминает Наталья 
Мильчакова, на очень высоком уровне в 
Нацбанке говорится о том, что процессы, 
которые начались еще в 2016 году, в теку-
щем году могут усилиться. «На наш взгляд, 
когда некоторые банки согласно результа-
там стресс-теста финансового регулято-
ра, не являются достаточно надежными, 
консолидация банков необходима и даже 
неизбежна. Нужно отметить, что текущий 
экономический кризис ухудшил финан-
совое состояние даже не банков, а целых 
банковских систем отдельных стран, к ко-
торым относятся Испания, Италия и даже 
Германия, где еще совсем недавно появля-
лась информация о возможных проблемах 
флагмана банковской системы Германии 
и Европы Deutsche Bank», – пояснила На-
талья Мильчакова. 

В России, по ее словам, финансовый 
кризис вкупе с антироссийскими санк-
циями, введенными против крупнейших 
государственных банков, тоже повлиял на 
банковскую систему, однако весь негатив 
относился к 2015 году. В 2016 году положе-
ние банковского сектора России улучши-
лось, но в основном за счет улучшения фи-
нансовых результатов крупнейших банков 
– Сбербанка и «ВТб 24». У средних и не-
больших банков сохраняются финансовые 
трудности, в связи с чем недавно Россию 
сотрясла новость о проблемах банка сред-
ней капитализации – Татфондбанка. Сей-
час его спасают Цб и власти Республики 
Татарстан. «Мы считаем, что Казахстан 
сможет избежать подобных проблем, если 
ряд средних и небольших банков будет 
приобретен более крупными. В этом кон-
тексте проходящие консолидации будут 
только на благо банковскому сектору и 
экономике Казахстана», – подытожила 
замдиректора аналитического департа-
мента компании «Альпари».

Экономист Магбат Спанов считает, что 
консолидация на банковском рынке – это 
нормальный процесс, и такие изменения 
происходят постоянно. «Я не вижу ничего 
экстраординарного, просто в настоящее 
время экономическая ситуация в Казах-
стане требует реформ в банковском сек-
торе и подталкивает к таким действиям», 
– пояснил экономист. Он также напомнил, 
что еще в 2008 году, когда четырем банкам 
были выданы государственные деньги, 
изменения во всем секторе так и не были 
проведены. Это касается того же вопроса 
плохих кредитов (NPL). «Не стоит забы-
вать о том, что в ближайшее время будет 
открыт банковский рынок для ВТО и уже 
идут подвижки в документации ЕАЭС. Это 
все приведет к тому, что вся система долж-
на меняться. Эти реформы сейчас начнут-
ся», – отметил Магбат Спанов.

 ▀ что происходит на рынке авиационного  
топлива в Казахстане?
В «Эйр Астане» прокомментировали заявление о дефиците топлива

дмитрий Совин

в понедельник, 23 января, авиаком-
пании «Эйр Астана» и QAZAQ AIR 
заявили о том, что процедура рас-

пределения между авиакомпаниями ави-
акеросина, производимого отечественны-
ми нефтеперерабатывающими заводами, 
«непрозрачна и требует существенной 
корректировки».

В совместном пресс-релизе авиакомпа-
нии указали, что отечественные НПЗ про-
изводят меньше авиационного керосина, 
чем требуется. В частности, отмечалось, 
что в 2016 году фактически произведено 
155 тыс. тонн, притом что потребность со-
ставляет 570 тыс. тонн. Планы Минэнерго 
на 2017 год – производство 241 тыс. тонн 
авиатоплива, что составляет примерно 
38% от необходимого объема. Кроме того, 
утверждается в пресс-релизе, на 2017 год 
для «Эйр Астаны» определен объем почти 
в три раза, для авиакомпании Qazaq Air – 
примерно в два раза меньше требуемого. 
В то же время для одной из частных ави-
акомпаний – дословно из пресс-релиза 
– «предусмотрен объем авиатоплива, 
превышающий необходимый». Такое рас-
пределение утверждено графиком закре-
пления авиакомпаний и аэропортов за 
основными ресурсодержателями нефти 
и нефтепродуктов по поставке авиацион-
ного керосина на 2017 год.

По мнению авиакомпаний «Эйр Аста-
на» и Qazaq Air, необходим прозрачный 
механизм распределения авиационного 
топлива.

В департаменте по корпоративным ком-
муникациям авиакомпании «Эйр Астана» 
подробнее рассказали о сложившейся си-
туации – в комментарии деловому ежене-
дельнику «Капитал.kz».

– почему, на взгляд компании «Эйр 
Астана», сложилась ситуация с нехват-
кой авиационного топлива отечествен-
ного производства? Как долго длится 
эта ситуация?

– Согласно разъяснениям Министер-
ства энергетики РК, проблема с дефицитом 
авиационного керосина отечественного 
производства, которую авиакомпания ис-
пытывает с момента образования (более 
15 лет), обусловлена ограниченными тех-
ническими мощностями существующих 
трех НПЗ.

14 мая 2009 года Постановлением Пра-
вительства РК был утвержден «Комплекс-
ный план развития нефтеперерабаты-
вающих заводов Республики Казахстан 
на 2009-2015 годы». Администраторами 
программы было официально объявлено, 
что главной целью этого плана являлось 
обеспечение энергетической безопасно-
сти Республики Казахстан в части полно-
го удовлетворения внутренней потреб-
ности в основных видах нефтепродуктов 
– бензине, авиатопливе и дизельном то-
пливе.

Наряду с этим комплексным планом 
были установлены цели достижения ди-
намичного развития конкурентоспособ-
ности предприятий на основе внедрения 
новых технологий и повышения уровня 
эффективности и экономической отдачи.

Фактически за последние восемь лет 
проблема удовлетворения внутренней по-
требности в авиатопливе не только никак 
не решилась, но и еще более обострилась, 
несмотря на ряд принимаемых комплекс-
ных планов и мер. Только за предыдущий 
год объемы поставок авиационного керо-
сина для гражданской авиации сократи-
лись в 2,5 раза. В 2015 году министерством 
энергетики определено для производства 
на казахстанских НПЗ 414 тыс. тонн ави-
ационного керосина, а в 2016 году – лишь 
155 тыс. тонн. При этом авиационный 
керосин на Павлодарском НХЗ не произ-
водится уже в течение нескольких лет, а 
выработка и отгрузки с Атырауского НПЗ, 
несмотря на незначительные объемы, но-
сят хаотичный и бессистемный характер.

– Как авиакомпании решают пробле-
му нехватки топлива отечественного 

производства? где и в каких объемах 
закупается недостающий объем? Какой 
объем топлива требуется вашей компа-
нии в год?

– В связи с предстоящей Междуна-
родной специализированной выставкой 
ЭКСПО-2017 и расширением маршрутной 
сети общая потребность АО «Эйр Астана» 
составляет около 350 тыс. тонн в год. Ка-
захстанскими НПЗ обеспечивается только 
30% от общей потребности (в случае вы-
полнения обязательств всеми ресурсодер-
жателями).

В результате, авиакомпания из года в 
год все более становится зависимой от по-
ставок из Российской Федерации. Но они 
также не гарантированы и нестабильны, 
так как осуществляются по остаточному 
принципу в связи с возрастающим спро-
сом на российском рынке, в периоды огра-
ничения экспорта, ремонтно-профилак-
тических работ ряда НПЗ, осенне-зимний 
период и по другим причинам.

Вместе с этим, стоимость импортируе-
мого авиатоплива устанавливается в ино-
странной валюте.

– Каким образом устанавливается 
цена на керосин, произведенный на от-
ечественных нпз, участвует ли в этом 
государство?

– В данный момент отменены инстру-
менты государственного регулирования 
ценообразования на отечественный ави-
ационный керосин. В 2011 году после 
принятия закона «О государственном 
регулировании производства и оборота 
отдельных видов нефтепродуктов» упол-
номоченные государственные органы 
перестали регулировать ценообразование 
авиационного керосина. Это было обосно-
вано необходимостью решения проблемы 
с дефицитом.

Стоимость авиационного керосина 
устанавливается самостоятельно самими 
ресурсодержателями. При этом объемы 
производства не увеличились, несмотря 
на переход так называемое «рыночное це-

нообразование», а стоимость отечествен-
ного авиационного керосина с 2015 года 
выросла более чем на 60%. Это противо-
речит мировой тенденции снижения сто-
имости нефти и нефтепродуктов. Поэтому 
принципы определения стоимости авиа-
ционного керосина с отечественных НПЗ 
нам не понятны.

Во всем мире определение цены на 
авиационный керосин происходит на 
основе стоимости нефти и применяемой 
в международной практике формулы 
«цена равно рыночная цена плюс диффе-
ренциал». Данная практика применяется 
при обслуживании рейсов наших авиа-
компаний практически во всех зарубеж-
ных станциях (в том числе и в СНГ), где 
функционируют несколько независимых 
операторов, напрямую реализующих 
авиатопливо авиакомпаниям на конку-
рентной основе (Air BP, Shell, Total, «Газ-
промнефть-Аэро», «Роснефть-Аэро», «Лук-
Аэро» и т.д.).

В этой формуле показателем рыноч-
ной цены могут выступать котировки по 
Platts, Argus Moscow либо данные других 
авторитетных ценовых (котировальных) 
агентств. Дифференциал включает затра-
ты оператора на логистику, финансовые 
затраты и маржу, которая согласовывается 
между оператором и авиакомпанией. В за-
висимости от индикатора рыночной цены, 
согласованной между сторонами, и реаль-
ными расходами операторов дифференци-
ал может быть положительным (+) либо 
отрицательным (-).

– чем вы объясняете лоббирование 
интересов частных авиакомпаний в 
ущерб интересам государственных ави-
акомпаний?

– Министерство энергетики РК опреде-
лило для распределения в рамках графика 
на 2017 год 241 тыс. тонн, что на 55% боль-
ше в сравнении с 2016 годом.

КГА (Комитет гражданской авиации 
Министерства по инвестициям и разви-
тию, – прим. ред.) при распределении дан-
ного объема увеличил квоты для АО «Эйр 
Астана» на уровне 47%, в то время как для 
авиакомпании SCAT – 90%.

При этом ресурсодержателем для ави-
акомпании SCAT определяют только одну 
компанию – ТОО «Petrosun», которое яв-
ляется доминирующим и надежным, а 
для АО «Эйр Астана» и АО «Qazaq Air» – 10 
компаний, 70% из которых либо не осу-
ществляют выработку авиакеросина, либо 
производят в ограниченном объеме. По-
следние же, пользуясь случаем, стараются 
этот мизерный объем продать авиакомпа-
нии по цене на 30% дороже установленной 
доминирующими ресурсодержателями на 
том же заводе.

– Как ситуация с нехваткой топлива 
отечественного производства может от-
разиться на стоимости билетов в 2017 
году? ожидается ли удорожание авиа-
билетов в 2017 году?

– Как всем известно, основную долю 
в себестоимости авиаперевозок состав-
ляет авиационный керосин (около 30%). 
Поэтому такие ситуации с дефицитом, а 
вместе с тем и вероятное повышение сто-
имости авиатоплива прямым образом 
отражаются на стоимости авиаперево-
зок.

На данный момент «Эйр Астана» не рас-
сматривает повышение своих тарифов, но 
в случае увеличения стоимости аэропор-
товых услуг авиакомпания будет вынуж-
дена пересмотреть тарифы.

 ▀ девальвация ударила по взлетно-
посадочной полосе аэропорта Астаны
О предпринимаемых мерах рассказал Паоло Ричиотти

валерий Сурганов

реконструкцию взлетно-посадочной 
полосы (ВПП) в аэропорту столицы 
из-за девальвации заменят на экс-

тренные ремонтные работы. Об этом 
в ходе выездного заседания депутатов ма-
жилиса сообщил председатель правления 
Международного аэропорта Астаны Паоло 
Ричиотти.

 «Как вы, возможно, знаете, первона-
чально технико-экономическое обоснова-
ние (ТЭО) по реконструкции терминала 
включало в себя также реконструкцию 
взлетно-посадочной полосы, рулежных 
дорожек и перрона. Общая стоимость 
была заложена в 60,3 млрд тенге. К сожа-
лению, из-за девальвации нам пришлось 
исключить из проекта полосу. И сейчас 
на данный момент ТЭО корректирует-
ся. Мы сказали, что можем отложить 
реконструкцию взлетно-посадочной по-
лосы при условии, что на ней будут про-
ведены экстренные ремонтные работы. 
Существующая полоса была построена 
в 2003 году. В этой части мира из-за тем-
пературных условий такие полосы служат 
от 8 до 10 лет. А сейчас уже прошло 13 лет. 
Поэтому экстренный ремонт, который 
мы планируем провести, включает в себя 
покрытие полосы пропиточным матери-
алом – компонентом, который заполнит 
микротрещины на полосе и не повлияет 
на коэффициент сцепления», – сообщил 
Паоло Ричиотти.

При этом председатель правления рас-
сказал, что проведенный ремонт позволит 
ВПП прослужить еще около двух лет.

«Мы с нашей холдинговой компанией 
КТЖ обсуждали меры, чтобы иницииро-
вать совещание по полосе с участием Ко-
митета гражданской авиации и РГП «Каза-
эронавигация». Нам нужно очень быстро 
провести эту работу, потому что окно для 
работ будет открыто начиная с теплого 
сезона 2017 года, и до начала работ надо 
провести встречу», — рассказал Паоло Ри-
чиотти.

Он отметил, что необходимо созвать 
группу экспертов, которые сделают оцен-
ку и выдадут решение с экономической 
и производственной точки зрения. На ос-
новании заключения экспертов будет под-
готовлено ТЭО по ВПП и организовано фи-
нансирование проекта.

«У нас осталось 13 месяцев. Если 
мы начнем реконструкцию, то мы не смо-
жем закончить эти работы в 2018 году, 
мы продолжим их в 2019 году. То есть нам 
нужно еще два года, чтобы старая взлетно-
посадочная полоса исправно служила», – 
подытожил Паоло Ричиотти.

Между тем в ходе выездного заседания 
мажилисмен Сапар Ахметов поинтересо-
вался, не придется ли в связи с увеличе-
нием пассажиропотока и грузоперевозок 
строить дополнительную полосу в аэро-
порту Астаны.

«Вы сказали, что мы будем увеличи-
вать пассажиропоток и грузовые перевоз-
ки через аэропорт Астаны. Но если посмо-
треть историю нашего аэропорта, то у нас 
были грузовые перевозки, в частности, 
ими занималась немецкая авиакомпа-
ния «Люфтганза», которая ушла с наше-

го аэропорта. Поэтому, чтобы увеличить 
те результаты, о которых вы говорите, 
та взлетная полоса, которая сегодня суще-
ствует: может ли она обеспечить нам вы-
сокую пропускную способность, не при-
дется ли нам строить дополнительную 
полосу? Ведь, насколько нам известно, 
уход «Люфтганзы» из Казахстана был свя-
зан с тем, что у нас существует всего одна 
взлетно-посадочная полоса», – констати-
ровал Сапар Ахметов.

Паоло Ричиотти ответил, что исто-
рически «въездная точка грузов» была 
всегда за аэропортом Алматы. Причиной 
роста грузопотока в Астану стал новый 
таможенный пункт. К тому же для хра-
нения грузов строятся дополнительные 
11 тыс. квадратных метров в грузовом 
терминале. А рядом планируется постро-
ить грузовую деревню. В настоящее вре-
мя столичный аэропорт ведет усиленные 
переговоры с компанией DHL, чтобы раз-
местить ее базу в воздушной гавани сто-
лицы. И эти переговоры близки к положи-
тельному соглашению.

«Вопрос с «Люфтганзой» был больше 
связан с расходами. Главным образом 

с расходами по топливу. «Люфтганза» 
до сих пор выполняет рейсы, и мы стара-
емся решить вопрос по расходам на то-
пливо. Я уверен, вы читали в прессе, что 
топливо в аэропорту Астаны довольно 
дорогое. При поддержке Комитета граж-
данской авиации нам удалось получить 
квоту в одном НПЗ Казахстана. В насто-
ящее время мы работаем с Международ-
ной ассоциацией воздушного транспор-
та (ИАТА), чтобы создать правильную 
корректную цену на топливо, что и долж-
но повлиять на привлекательность для 
перевозчиков», — сообщил Паоло Ричи-
отти.

Между тем, как отметил председатель 
правления Международного аэропорта 
Астаны, на строительстве нового терми-
нала аэропорта задействовано 1 тыс. че-
ловек. Из них 500 человек – это резиден-
ты Казахстана. Другие 500 специалистов 
не являются гражданами Казахстана, од-
нако они приехали на строительство объ-
екта для установки специализированного 
оборудования — досмотрового, багажно-
го, для проведения пусконаладочных ра-
бот и т. д. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 26 января, 2017 четверг, 26 января, 20176 7// мнение // ракурс

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Без сомнения, бережливость лучше 
расточительности, но также неоспоримо, 
что она хуже полезной затраты.

Генри Форд

Не работодатель выдает зарплату, работодатель 
только распределяет деньги. Зарплату выдает клиент.

Генри Форд

Люди стремятся выучиться чему угодно, только не умению 
мыслить. Они учатся писать, петь, хорошо говорить, 
чувствовать, но никогда не учатся мыслить.

Антуан де Сент-Экзюпери

Экономика есть искусство удовлетворять 
безграничные потребности при помощи 
ограниченных ресурсов.

Лоренс Питер

новоСтИ неДеЛИ

КаЗахСтан

новоСтИ неДеЛИ

мИровЫе

МАрК ЦУКЕрБЕрг  
нЕ МЕтИт  
в прЕзИдЕнты

Создатель соцсети Facebook Марк Цу-
керберг не планирует баллотироваться в 
президенты США и утверждает, что его но-
вогоднее обещание посетить в 2017 году 30 
штатов, в которых он еще не побывал, никак 
не связано с политическими амбициями. 
В интервью BuzzFeed Цукерберг сообщил, 
что намерен сосредоточиться на развитии 
Facebook и работе благотворительного фон-
да Chan Zuckerberg Initiative, который он соз-
дал вместе с женой Присциллой Чан. На про-
шлой неделе Цукерберг начал первый этап 
тура по США, в ходе которого он намеревает-
ся лучше узнать и понять, как глобализация 
и новые технологии влияют на жизнь людей 
вдали от Кремниевой долины. Когда в нача-
ле января в Facebook появился пост 32-лет-
него Цукерберга о планах поездки по США, 
американские СМИ начали коллекциони-
ровать признаки, которые якобы говорят о 
президентских амбициях миллиардера. Так, 
Цукерберг, ранее считавшийся атеистом, в 
минувшие рождественские праздники зая-
вил о том, что религия важна. В ходе поездки 
по стране он хочет стать ближе к народу. биз-
несмен нанял бывшего фотографа белого 
дома, чтобы сделать снимки для своего про-
филя в Facebook. В ходе сделки по реструкту-
ризации акций Facebook в документы была 
включена оговорка, что потенциально в 
будущем Цукерберг может занимать госу-
дарственные должности. Кроме того, для ру-
ководства фондом Chan Zuckerberg Initiative, 
который призван раскрыть человеческий 
потенциал и обеспечить равенство людей, 
привлечен Дэвид Плафф, возглавлявший 
предвыборный штаб президента США ба-
рака Обамы на выборах 2008 года. Первым 
из посещенных Цукербергом штатов стал 
Техас, где его график также напоминал о по-
литической кампании: визит в полицейский 
участок и общественный сад, первое родео и 
посещение ЦОД. Попутно Цукерберг высту-
пил в защиту дочерней компании Facebook 
под названием Oculus в ходе судебного раз-
бирательства в Далласе. Стартап, который 
Facebook приобрела за почти $3 млрд в 2014 
году, обвиняют в краже технологий, исполь-
зованных в шлеме виртуальной реальности 
Oculus Rift. («Интерфакс»)

FoxCoNN МожЕт 
вложИть $7 Млрд  
в зАвод в СшА 

Сборщик iPhone – тайваньская Foxconn 
может совместно с Apple вложить более 
$7 млрд в завод дисплеев в США, сообщил 
ресурс 9to5Mac со ссылкой на руководите-
ля компании Терри Гу. Речь идет об очень 
крупном автоматизированном производ-
стве на основе ноу-хау корпорации Sharp, 
которое создаст 20 000-50 000 рабочих мест 
в США. Однако при этом Гу усомнился, что 
американцам понравится платить больше 
за дисплеи, собранные в родной стране. «В 
будущем, возможно, продукт, сделанный в 
США, будет продаваться по $500, но он вряд 
ли будет работать лучше, чем смартфон за 
$300», – отметил он. В этой связи Гу попро-
сил федеральные власти и власти отдельных 
штатов об инвестиционных льготах, вклю-
чая земельные концессии и подключение к 
электросетям и водоснабжению. За возвра-
щение производств в США активно выступа-
ет новый президент страны Дональд Трамп. 
Он жестко раскритиковал американских 
автопроизводителей за создание сборочных 
производств для американского рынка в 
Мексике и пообещал обложить импорт та-
кого рода запретительными пошлинами. Гу 
сказал, что размещение производства дис-
плеев в США позволит снизить логистиче-
ские расходы, но этой экономии недостаточ-
но без дополнительных льгот. По его словам, 
один из вариантов – площадка в Пенсильва-
нии. На президентских выборах 2016 года 
этот штат впервые с 1988 года проголосовал 
за кандидата республиканцев – Трампа. «Я 
бы посоветовал другим штатам торопиться 
[с предложениями] или мы подпишем со-
глашение с Пенсильванией», – отметил руко-
водитель Foxconn. В декабре Foxconn и Sharp 
сообщили о планах инвестиций в размере 61 
млрд юаней (почти $9 млрд) в строительство 
в китайском Гуанчжоу нового завода LCD-
дисплеев. («ведомости»)

прИчИны 
возгорАнИя 
SamSuNg galaxy 
Note 7

Возгорания смартфонов Samsung Galaxy 
Note 7 были связаны с дефектами в кон-
струкции и сборке аккумуляторов, пере-
дает Associated Press заявление компании. 
Слишком большая батарея недостаточно 
хорошо подходила для данного типа теле-
фона, кроме того, в модели не хватало изо-
ляционного материала. Концерн выдвинул 
претензии двум мануфактурам. Как ранее 
сообщала The Wall Street Journal, первой 
ознакомившаяся с результатами расследо-
вания, выяснилось, что перегревались ба-
тареи, которые изготавливались дочерней 
компанией Samsung. Но проблемы были и 
у аккумуляторов, которые изготавливались 
гонконгской фирмой Amperex Technology. За 
три месяца расследования 700 исследовате-
лей и инженеров протестировали более 200 
000 устройств и 30 000 аккумуляторов, от-
мечается в сообщении компании. Анализом 
аккумуляторов занимались американские 
UL и Exponent, а немецкая TUV Rheinland ис-
следовала цепочку поставок. Samsung при-
нес извинения покупателям, партнерам и 
мобильным операторам, пообещав не допу-
стить впредь подобных проблем. Продажи 
Samsung Galaxy Note 7 стартовали в августе 
2016 г. В сентябре концерн вынужден был 
отозвать 2,5 млн моделей из-за перегрева 
аккумулятора, что могло привести к возго-
ранию. В октябре было принято решение о 
прекращении производства. Ущерб Samsung 
оценивался в $5,3 млрд до начала 2017 года. 
(«ведомости») 

ИтАлИя 
ИнтЕрЕСУЕтСя 
КАзАхСтАнСКоЙ 
МодЕлью

Состоялась встреча министра по делам 
религий и гражданского общества Республи-
ки Казахстан Нурлана Ермекбаева с Послом 
Италии в Казахстане Стефаном Раваньяном, 
в ходе которой стороны обсудили возможные 
пути взаимодействия между странами в сфе-
рах, входящих в компетенцию министерства. 
Ермекбаев, ознакомив итальянского дипло-
мата с основными направлениями деятельно-
сти ведомства, рассказал об успешном опыте 
Казахстана в обеспечении мира и согласия 
между представителями различных этниче-
ских групп и религий, а также об инициати-
ве главы государства по созданию Ассамблеи 
народа Казахстана и созыву Съезда мировых 
и традиционных религий. Раваньян дал вы-
сокую оценку проводимой в Казахстане вну-
тренней политике, обеспечившей мирное и 
стабильное развитие многонациональной 
страны. (Соб. инф.)

о рЕгИСтрАЦИИ  
ImeI-Кодов

В Министерстве информации и коммуни-
каций РК разъяснили нововведение, касаю-
щееся обязательной регистрации IMEI-кодов 
мобильных телефонов. Напомним, утверж-
дение правил регистрации абонентских 
устройств подвижной сети предусмотрено За-
коном «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты по вопро-
сам противодействия экстремизму и терро-
ризму» от 22 декабря 2016 года. Сейчас создана 
рабочая группа по разработке процедуры ре-
гистрации IMEI-кодов абонентских устройств. 
В составе группы – представители министер-
ства информации и коммуникаций, МВД, КНб, 
а также операторов сотовой связи и РГП «Госу-
дарственная техническая служба». «Необходи-
мо отметить, что в целях упрощения процесса 
регистрации планируется проведение про-
цедуры регистрации без физического участия 
абонентов. Кроме того, создание единой базы 
IMEI-кодов не требует привлечения финан-
совых средств из государственного бюджета. 
В целом данная мера позволит сократить ввоз 
контрафактных устройств и эффективно бо-
роться с кражей сотовых телефонов», – гово-
рится в сообщении. (Соб. инф.)

aPPle БлИзКА К 
зАКлючЕнИю 
СдЕлКИ С ИндИЕЙ

Компания Apple близка к заключению со-
глашения с индийскими властями о развитии 
производства в стране, пишет The Wall Street 
Journal со ссылкой на знакомого с ситуацией 
высокопоставленного индийского чиновника. 
Главными требованиями Apple AAPL стали 
налоговые и таможенные льготы. Министер-
ство финансов рассмотрит эти требования, 
сказал источник, близкий к сделке. Он уточ-
нил, что многие условия, выдвинутые амери-
канской компанией, осуществимы. Другой 
чиновник, близко работающий с премьер-
министром Индии Нарендрой Моди, сказал, 
что правительство намерено «заключить 
сделку с Apple». Он рассказал, что компания 
хочет освобождения от уплаты налогов на 
импорт компонентов и оборудования сроком 
на 15 лет. Локализация производства своих 
устройств, таких как iPhone, позволит Apple 
открыть магазины в Индии, что поможет 
укрепить ее бренд в стране, где, несмотря на 
бум продаж смартфонов, доля компании мала 
– менее 5% рынка. Аналитическая компания 
IDC ожидает, что в следующем году рынок 
смартфонов Индии обгонит по количеству 
проданных устройств американский и займет 
2-е место после крупнейшего рынка мира – 
Китая. Продажи в Китае в течение нескольких 
лет поддерживали экспансию Apple, но сейчас 
рост на этом рынке замедляется. (Vedomosti)

зАКрытИЕ СдЕлКИ 
yaHoo И VeRIzoN 
отКлАдывАЕтСя

Yahoo объявила, что сделка по продаже 
ее основного бизнеса американской Verizon 
Communications будет закрыта во II квартале 
2017 года. Как сообщает Reuters, ранее предпо-
лагалось, что стороны закроют сделку в I квар-
тале. Однако были и сомнения, что она вообще 
состоится после того, как Yahoo дважды была 
вынуждена сообщить, что обнаружила следы 
массивных хакерских атак, в результате одной 
из которых злоумышленники могли получить 
доступ к данным более чем 1 млрд пользова-
телей. В частности, источники The Wall Street 
Journal в руководстве Verizon говорили, что 
в компании уже менее уверены, что сделка 
состоится. 23 января WSJ сообщила, что Ко-
миссия по ценным бумагам и биржам США 
начала расследование на предмет того, не 
слишком ли поздно Yahoo сообщила о взломах 
инвесторам. 23 января сама Yahoo сообщила 
о сроках закрытия сделки с Verizon, представ-
ляя квартальный отчет с результатами лучше 
ожиданий рынка. В частности, операционная 
выручка в IV квартале выросла в годовом из-
мерении на 15%, а доходы от мобильной, ви-
део- и нативной рекламы (MaVeNS) выросли 
на 25% до $590 млн. Выручка от работы поис-
ковика снизилась на 6% до $821 млн. Также из 
отчета следует, что компания потратила около 
$10 млн на ликвидацию последствий обеих ха-
керских атак. (Reuters) 

 ▀ «тайная» жизнь известных компаний
Кирилл звягин

вы знали о том, что Samsung владе-
ет брендом одежды, LG производит 
вакцины, а компания Lotte постро-

ила курорт? У этих крупных корпораций 
есть подразделения в самых разных сфе-
рах: от легкой промышленности до маши-
ностроения. Южнокорейские компании 
лидируют в этих отраслях на родине, но, 
по-видимому, Казахстан не привлека-
телен для развития всех направлений 
их деятельности. Поэтому Samsung и LG 
известны казахстанцам только как про-
изводители электроники, а Lotte как 
кондитерская компания. В отсутствие 
продвижения весь спектр способностей 
компаний остается в тени с точки зрения 
обычного потребителя.

Samsung: корабли и одежда
Samsung знаменит как производитель 
смартфонов и бытовой техники. Чуть 
больше людей знают, что Samsung – ги-
гант кораблестроения, но почти никто не 
в курсе, что Galaxy – это линейка не только 
смартфонов, но и модной одежды в подраз-
делении Samsung C&T Fashion. Еще одно 
подразделение Samsung Engineering стало 
подрядчиком в строительстве самого вы-
сокого небоскреба в мире бурдж-Халифа 
(ОАЭ), небоскреба Тайбей 101 на Тайване 
и башни Петронас в Малайзии. В данный 
момент Samsung строит самую большую 
плавучую платформу Prelude FLNG для 
компании Shell. Длина платформы со-
ставит 488 метров, ширина – 74 метра, а 
вес – около 600 000 тонн. В 2017 году за-
планировано первое бурение морского 
дна в районе Австралии, пишет журнал 
Naked Science. Также Samsung владеет 

аквапарком Caribbean Bay и парком раз-
влечений Everland: зоопарк, световое шоу, 
аттракционы – король стиральных машин 
встряхнет вас не только в режиме отжима. 
Корпорация объединяет более 25 аффили-
рованных компаний, которые занимают-
ся медициной, финансовыми сервисами, 

тяжелой промышленностью, туристиче-
ским бизнесом и маркетинговыми комму-
никациями.

lg: лекарства и the Face Shop
Продажи электроники – не единственная 
миссия LG на рынке Казахстана. Корпора-

ция LG владеет сетью магазинов космети-
ки The Face Shop. Как и в случае Samsung, 
у LG есть подразделения в области тяже-
лой промышленности, коммуникаций 
и даже спорта: компания поддерживает 
свои команды по бейсболу и баскетболу. 
LG security создает системы наблюдения, 
подразделение LG Chem, основанное еще 
в 1947, занимается химическим производ-
ством, а LG Life Science – биотехнологиями 
и фармацевтикой. Техногигант также за-
нимается «зелеными» технологиями: «на-
чинкой» для электромобилей и солнечных 
батарей.

более полугода назад LG Household & 
Healthcare разместил в Алматы баннеры с 
рекламой своего шампуня. Также в Казах-
стане есть представительство LG Hausys. 
Их продукт – экологичные строительные, 
отделочные материалы, в том числе обои, 
напольные покрытия и столешницы. 

lotte: шопинг-моллы и парк 
развлечений 
В 2014 году компания Lotte выкупила 
фабрику «Рахат», а в 2015 году в Алматы 
открылась первая кофейня сети Angel-
in-us. Казахстанцы видят логотип Lotte 
только на пачках Choco Pie, а жители Ко-
реи и некоторых стран Европы знакомы с 
кинотеатрами, моллами, отелями Lotte, 
финансовыми компаниями и промыш-
ленными предприятиями. Одним словом, 
это десятки аффилированных компаний, 
которые пока не зашли в Казахстан. Как 
и другие южнокорейские компании, Lotte 
инвестирует в развитие химпрома, инжи-
ниринга, машиностроения и IT. С 1989 
года Lotte основал парк развлечений Lotte 
World, а с 2013 года у Lotte есть собствен-
ный курорт. 

 ▀ невидимая рука рынка.  
Как наличие альтернатив влияет 
на поведение в экономике

Марек Йохец, ассоциированный профессор 
финансов, назарбаев Университет

Как-то в аэропорту Амстердама я 
ждал своего рейса около гейта, обо-
значенного как «Х», он был выбран 

для тестирования нового оборудования 
и процедур. Рядом находилась вывеска с 
кратким описанием инновационных про-
ектов вместе с фотографиями участвую-
щих в них сотрудников. В углу вывески 
была наклейка, которая гласила «Если вы 
никогда не ошибались, вы никогда не про-
бовали что-то новое».

В Казахстане я сталкиваюсь с ситуа-
циями, когда «потерпеть неудачу – это 
не вариант». Распространенным объяс-
нением данного высказывания является 
менталитет людей: ведь те, кто проигры-
вают, неудачники. Если это правда, то не-
удивительно, что люди становятся безы-
нициативными. Есть даже высказывание 
«инициатива наказуема», так как это ри-
скованно и может вызвать неприятности.

Некоторое время назад я принимал 
участие в заседании в формате круглого 
стола, на котором обсуждались реформы 
государственной службы в Казахстане. 
Главная идея заключалась в том, что «гос-
служащие должны быть более самосто-
ятельны и инициативны», в то время как 
сейчас правилом является «не высовывай-
ся и не спорь с начальством». В конце ме-
роприятия мы пришли к выводу, что нам 
нужно как-то поменять осторожный склад 
ума и инертность поведения на смелость 
мышления и проактивность. 

Я согласен с вышеуказанными тезиса-
ми, но нельзя предполагать, что обучения 
сотрудников или замены миссии органи-
зации на новую (одни из предложений на 
круглом столе) будет достаточно. Эконо-
мист внутри меня говорит, что недостаточ-
но будет сказать молодым госслужащим: 
«Вот как государственные сотрудники ра-
ботают в развитых странах. Пожалуйста, 
будьте инициативны, деятельны и не вол-
нуйтесь: все будет хорошо». 

Экономисты верят, что ключевым 
драйвером поведения людей являются 
стимулы. Я помню, как мой тренер по 
верховой езде говорил, что «лошадь 
больше всего радуется, когда ей не 
надо двигаться. Для того чтобы она 
поехала, вы должны ее пнуть или дать 
немного сахара». Данный пример так-
же применим к людям. Почему кто-то 
должен прилагать усилия, если он или 
она не получат от этого выгоды? Как-то 
один экономист сказал, что « в экономи-
ке, в основном, все только о стимулах». 

Ключом к изменению поведения лю-
дей является подача правильного сти-
мула. Как вода течет вниз, а не вверх, так 
и люди всегда будут преследовать свои 
интересы. Экономисты верят в то, что об-
щество начнет процветать только тогда, 
когда личные интересы отдельных людей 
совпадут с интересами общества. 

Для того чтобы госслужащие с боль-
шим желанием проявляли инициативу, 
мы должны быть уверены в том, что они 
извлекут выгоду из любых успешных на-
чинаний и не будут наказаны за идеи, 
которые не сработали. Другими словами, 
потерпеть неудачу – это в порядке вещей. 
И, конечно, чем больше мы будем старать-
ся быть инновационными, тем чаще мы 
будем ошибаться, как гласила наклейка в 
аэропорту.

Теперь вы можете сказать: «Тогда нам 
потребуется больше руководителей, кото-
рые будут поддерживать проактивных со-
трудников и будут с терпением относить-
ся к неудачам. Давайте обучим их»! Это 
не совсем так. Руководители тоже люди. 
Они поменяют свое поведение, только 
если у них будет стимул так сделать. Нель-
зя надеяться на то, что как-то утром мы 
проснемся в мире с просветленными, по-
нимающими суперначальниками, только 
потому что им приказали ими быть. 

Подходим к главному пункту: как ли-
беральный экономист я верю в мощный 
механизм, который приведет к желаемому 
результату (в данном случае изменение 
поведения) автоматически. Данный меха-
низм – это «невидимая рука» свободного 
рынка (термин, созданный «отцом эконо-
мики» Адамом Смитом в 1759 году). 

Все, что нам требуется, это много ком-
паний, организаций, учреждений и т.д. 
«Невидимая рука» сделает все остальное 
сама. Если сотрудник, проявивший ини-
циативу, достигнет успеха и не будет за это 
награжден, он/она начнут искать более 
выгодные альтернативы на рынке труда. 
То же самое произойдет, если он/она по-
терпят неудачу и будут наказаны.

беспрепятственная конкуренция 
между компаниями (учреждениями, по-
литическими партиями и т.д.) обеспечи-
вает закон Дарвина, когда выигрывает 
сильнейший. Успешные продукты, идеи 
и т.д. будут превалировать, тогда как не-
удавшиеся исчезнут. Идеи и товары, пред-
почитаемые большинством, определят 
победителя (Адам Смит представил эту 
идею за 100 лет до того, как Чарльз Дар-
вин ее применил к эволюции живых орга-
низмов). 

На круглом столе я резюмировал все 
вышесказанное: присутствие большого 
количества альтернатив необходимо для 
успешного проведения реформ. Если люди 
смогут с легкостью найти другую работу, 
они станут более проактивными. Наличие 
выбора обеспечит потенциальную награ-
ду успешным, но непризнанным инициа-
тивам работников и защитит их от нака-
зания за смелые, но неудавшиеся идеи. До 
тех пор, пока у людей есть альтернативы и 

свобода выбора, они будут экономически 
мотивированы брать на себя больше ри-
сков. 

Если экономика демонополизирована 
и приватизирована, предприниматели, 
компании и организации начнут сра-
жаться за человеческие ресурсы. Относи-
тельная легкость в смене рабочего места 
исключит экзистенциальный страх. На-
личие подобной страховки придаст людям 
большее желание поэкспериментировать. 

Давайте посмотрим внимательно, как 
это работает. В качестве примера может 
послужить та самая статья, которую вы 
читаете. Никто не просит меня писать ста-
тьи для газет. Это полностью моя инициа-
тива. Тем не менее некоторые мне говорят, 
что я могу «накликать на себя беду, публи-
куя провокационные (по их мнению) ста-
тьи». Я согласен взять на себя этот риск, 
потому что: 1. Существует потенциал ро-
ста: кто знает, я могу быть поощрен за на-
писание таких статей; 2. У меня есть воз-
можность альтернативной работы, если 
что-то пойдет не так. Другими словами, я 
более или менее защищен от негативных 
последствий, в то время как сохраняю воз-
можности дальнейшего роста. Языком фи-
нансов, у меня есть «опцион на покупку». 
У опционов всегда положительная эконо-
мическая стоимость; следовательно, есть 

экономический смысл в том, чтобы брать 
на себя больше рисков! 

В диверсифицированной системе сво-
бодной экономики то, что некоторые мо-
гут посчитать плохим, другие могут по-
считать полезным. Рыночная стоимость 
человека «наказанного» за проявление 
инициативы может даже вырасти. Это 
может намекнуть на некие желаемые ка-
чества и открыть двери для новых возмож-
ностей.

Роль, которую играет наличие альтер-
натив, мы видим в научных исследова-
ниях, рассказах известных людей, даже в 
истории цивилизаций. 

Одно исследование показало, что жен-
щины, которые менее склонны сообщать о 
сексуальных домогательствах на рабочем 
месте, находятся внизу или вверху орга-
низационной структуры компаний. Это 
имеет смысл. Работники, находящиеся на 
низких позициях, часто боятся защитить 
себя, поскольку они не могут позволить 
себе потерять работу. У них меньше аль-
тернатив: в настоящее время все меньше 
рабочих мест для низкоквалифицирован-
ных работников, в то время как количе-
ство таких работников велико. Успешные 
же женщины также имеют меньше аль-
тернатив, так как существует не так мно-
го аналогичных рабочих мест на высоком 

уровне. Работники, находящиеся посере-
дине, могут найти альтернативные рабо-
чие места, что дает им больше отваги для 
защиты своих прав.

Мир бизнеса полон историй про людей, 
которые заработали миллионы, после того 
как оспорили организацию, в которой они 
работали, были уволены и продолжили 
карьеру в конкурентной компании или от-
крыли свой бизнес. Компания, созданная 
Уолтом Диснеем, сегодня стоит 90 милли-
ардов долларов США. В то же самое время 
в начале своей карьеры Диснея уволили 
из маленькой газеты. Данная «неудача» 
предоставила ему потрясающую возмож-
ность создать что-то намного важнее. 

Одним из объяснений, почему Европа 
колонизировала средневековый мир, яв-
ляется то, что физическая география Ев-
ропы предоставила уникальный ланд-
шафт, поддерживающий различные 
альтернативы. У Европы имеется длин-
ная и разнообразная береговая линия с 
множеством полуостровов и островов, а 

также горами и густыми лесами внутри 
континента. Эти природные барьеры при-

вели к сегментации: созданию множества, 
относительно малых, отдельных регио-
нов. Это дало альтернативы угнетенным и 
дискриминированным, будь то отдельные 
лица или целые народы, относительно до-
ступные из-за малого географического 
расстояния. Они могли сбежать и начать 
новую жизнь, тем самым сохраняя разноо-
бразие идей и верований. Свободная кон-
куренция между множеством регионов 
привела к лучшим научным открытиям 
(в области технологий как в организации 
общества), что обеспечило политическое 
и военное превосходство. 

Это не означает, что мы должны по-
стоянно проходить через болезненный 
цикл увольнений и приема на работу для 
того, чтобы общество достигло процвета-
ния. Самой угрозы действия «невидимой 
руки рынка» бывает достаточно. Пока су-
ществует конкуренция, компании и орга-
низации имеют стимулы для создания и 
вознаграждения инициатив и сохранения 
и поддержки инициативных сотрудников.

Законы экономики играют доминиру-
ющую роль в мотивации поведения людей 
и в достижении страной процветания.

Например, американцы предпри-
имчивы и готовы испытать новые идеи, 
поскольку институциональные и эконо-
мические условия гарантируют, что они 
будут вознаграждены в случае успеха и 
не чрезмерно наказаны в случае неуспеха. 
Все это зародилось давным-давно. Ранние 
поселенцы должны были полагаться на са-
мих себя и часто боролись с природой за 
выживание. Но у них были свобода воли 
и свобода выбора (больше чем в аристо-
кратичной Европе) и никто не забирал у 
них плоды их труда. Из этих скромных 
начинаний и возникла самая мощная эко-
номика в мире. Это произошло, потому 
что «невидимой руке» дали возможность 
работать. Раннему правительству США 
было известно о необходимости ограни-
чения своей власти и невмешательства в 
жизнь людей. Отбор по Дарвину (а не бю-
рократия) определил успешные проекты, 
инициативы, людей и компании. Пред-
принимательский дух расцвел без участия 
государства, скорее даже именно потому, 
что правительство не вмешивалось.

Правильные стимулы предоставляют-
ся только на свободном и конкурентом 
рынке. Роль правительства вторична: обе-
спечить поддержку и защиту «невидимой 
руке». Инвестиционные решения (что и 
как производить) должны приниматься 
частным сектором. Власти должны обе-
спечить беспрепятственный доступ к 
рынкам и демонополизацию; все участни-
ки рынка должны быть равны перед зако-
ном. Правительство должно обеспечивать 
только те товары, которые неэффективно 
предоставляются частным сектором из-за 
внешних экономических факторов: ин-
фраструктура (больницы, школы, дороги, 
фундаментальные исследования и т.д.), 
правоохранительные органы и внешняя 
безопасность (суды, полиция, армия). Ког-
да возможно, следует использовать госу-
дарственно-частные партнерства.

Почему правительство – плохой пред-
приниматель? Правительство не конку-
рирует с кем-либо, оно является монопо-
лией. Таким образом, «невидимая рука» 
не может выполнить свою работу. Демо-
кратия пытается преодолеть это, создавая 
конкуренцию внутри правительства (с по-
мощью конституционных сдержек и про-
тивовесов), верховенство права и незави-
симые суды (которые могут даже подать в 
суд на правительство, если правительство 
нарушает закон), а также конкурентную 
борьбу «за рынок», если борьба на рынке 
невозможна (например, выборы).

Может показаться, что либеральные 
экономические принципы впали в неми-
лость в эти дни. Можно услышать при-
зывы против либерализма в пользу госу-
дарственного протекционизма. Я лишь 
скажу, что нет ничего более мощного для 
построения процветающей страны в дол-
госрочной перспективе, чем либеральные 
принципы. Да, мы должны справляться с 
новыми вызовами и угрозами. Есть люди, 
которые более уязвимы в условиях глоба-
лизации, и мы должны понять, как мы мо-
жем помочь им. Но влияние стимулов на 
поведение человека не изменилось. «Не-
видимая рука» свободного рынка работа-
ет всегда; она просто иногда становится 
менее очевидной. Роль правительства со-
стоит в том, чтобы позволить «невидимой 
руке» делать дело, а педагогов-экономи-
стов, чтобы объяснить это. 

 ▀ Как меняется мировой  
рынок люксовых товаров

олег ни

ведущие мировые центры люксовых 
брендов должны сохранить высокую 
концентрацию магазинов, но в боль-

ших азиатских городах их уже слишком 
много. Такие данные содержатся в иссле-
довании, проведенном консалтинговой 
компанией The Boston Consulting Group 
(BCG) и Bernstein.

Исследование опирается на результа-
ты собственного индекса BCG под назва-
нием Metroluxe, который оценивает воз-
можности продажи товаров класса люкс 
в разных городах и собственную базу 
данных Bernstein Luxury Store Database, со-
держащую карту глобальной розничной 
торговли люксовыми товарами и включа-
ющую около 7000 магазинов и 36 брендов.

«Мировой рынок люксовых товаров 
быстро меняется, и бренды должны адап-
тироваться к этим переменам, – говорит 
Оливье Абтан, партнер и управляющий 
директор парижского офиса BCG, руко-
водитель направления «Товары класса 
люкс, мода и индустрия красоты». – Не-
смотря на то, что китайский рынок все 
еще имеет возможности для роста, Ки-
тай – уже не то золотое дно, каким он был 
раньше. Кроме того, общее замедление 
рынка означает, что сегодня грамотные 
бренды предпочитают нести переменные 
затраты, а не тратить на аренду недвижи-
мости большие средства, которые будут 
отнесены на постоянные затраты. Элек-
тронная торговля также набирает оборот, 
и с этим приходится считаться люксовым 
рынкам». 

Ведущие люксовые бренды смещают 
фокус внимания с расширения сети ма-
газинов на повышение эффективности. 
Модернизация и оптимизация – основной 
девиз брендов класса люкс на ближайшие 
несколько лет. 

Кроме этого, сектор товаров класса 
люкс радикально меняют цифровые тех-
нологии, и во многих случаях перемены 
происходят раньше ожидаемого. Эффек-
тивность электронной торговли мотиви-
рует ведущие бренды как можно скорее 
внедрить многоканальные инициативы и 
определить, какой набор каналов дистри-
буции лучше всего подходит для конкрет-
ного рынка. В частности, рост и потен-
циал онлайн-продаж означает снижение 
необходимости сохранять магазины, на-

ходящиеся на грани рентабельности. И, 
несмотря на то, что в некоторых городах 
США сохраняются хорошие возможности 
для открытия новых магазинов, высокий 
уровень развития электронной торговли 
в стране, вероятно, приведет к сокраще-
нию среднего числа магазинов на город по 
сравнению с другими странами. 

«бренды должны осознавать влияние 
цифровых технологий на производитель-
ность магазинов во всем мире, – предупреж-
дает Абтан. – Они должны подготовиться к 
сокращению числа магазинов в некоторых 
регионах, особенно в странах Азии, и ра-
ботать над ростом продаж на квадратный 
метр в существующих магазинах, а не от-
крывать все новые просто по привычке». 

Офлайн-магазины продолжают играть 

очень важную роль в создании брендов для 
производителей товаров класса люкс. Одна-
ко после открытия огромного количества 
магазинов в последние десять лет у брен-
дов остается все меньше возможностей для 
дальнейшего расширения. Сейчас в центре 
внимания находятся такие инициативы, 
как переезд на более предпочтительную 
площадку, пересмотр условий договора 
аренды и изменения внутри магазинов с це-
лью максимизации выручки и повышения 
товарооборота на единицу площади.

Тем не менее, вероятно, в мировых 
центрах роскоши – Нью-Йорке, Лондоне 
и Париже – сохранится высокая концен-
трация магазинов класса люкс. Однако 
люксовым брендам необходимо срочно 
проанализировать эффективность су-
ществующих сетевых магазинов в свете 
высокой результативности электрон-
ной торговли, особенно в странах Азии. 
Специалисты Bernstein отмечают: «Хотя 
первое знакомство покупателя с европей-
ским люксовым брендом может произой-
ти во время поездки в Париж, он будет 
выстраивать отношения с ним всю свою 
жизнь в разных странах мира».

Многие крупные азиатские города пе-
ренасыщены магазинами. Города первого 
уровня – Токио, Сеул, Гонконг, Шанхай, 
Пекин, Сингапур и Тайбэй – уже более чем 
насыщены люксовыми магазинами; брен-
ды, которые присутствуют в этих городах, 
вряд ли испытают достаточно большой 
рост спроса, чтобы оправдать их инвести-
ции в недвижимость, относящиеся к по-
стоянным затратам. 

«бренды должны продолжать инвести-
ровать в инструменты и техники, которые 
помогут им эффективнее сегментиро-
вать рынки и обнаруживать новые очаги 
спроса, – говорит Абтан. – Аналитическое 
программное обеспечение может быть 
бесценным, но для того чтобы оно было 
эффективным, нужны талантливые ис-
полнители, а чтобы правильно оценить 
потенциальные рынки, нужны правиль-
ные процессы». 

 ▀ alma tV поборется  
за проводной интернет
Компания готова вести переговоры  
с мобильными операторами

виктория говоркова

развитие проводного интернета 
станет одной из главных задач, 
которые стоят перед новым гене-

ральным директором компании Alma 
TV Эриком Франке. «Пока мы больше 
ТВ-компания, которая только начинает 
работать в этом сегменте. В следующем 
году мы хотим увеличить количество 
людей, использующих интернет на 10%. 
будем стучать в каждую дверь, где уже 
есть наше телевидение, и спрашивать, 
почему вы не используете интернет? 
Люди должны иметь доступ в мир», – го-
ворит Эрик Франке.

На сегодняшний день фикисрованный 
доступ в интернет от Alma TV могут полу-
чить жители 7 городов страны: Алматы, 
Астаны, Караганды, Павлодара, Уральска, 
Усть-Каменогорска и Шымкента. «В этом 
году мы продолжим строительство новых 
сетей и расширим нашу географию при-
сутствия с услугой передачи данных. К 
концу 2017 года мы прогнозируем увели-

чение своей абонентской базы по услуге 
передачи данных на 120%», – сообщил 
Эрик Франке.

Отметим, что сейчас компания предо-
ставляет только проводной интернет. В 
то время как глобальный тренд в том, что 
трафик в мобильных сетях передачи дан-
ных преобладает над фиксированным. 
Поэтому во многих странах Европы ком-
пании объединяют активы для того, что-
бы предоставлять клиентам полный пакет 
услуг.

По словам Эрика Франке, в этом плане 
компания готова к сотрудничеству с ка-
захстанскими мобильными операторами. 
«Я был бы доволен такому сотрудничеству, 
но здесь есть мобильные операторы, ко-
торые уже имеют фиксированную связь», 
– пояснил он. более конкретной информа-
ции о том, с кем из операторов могут ве-
стись переговоры, пока нет.

Эрик Франке также озвучил несколь-
ко прогнозов и планов на среднесрочную 
перспективу. В целом, по его мнению, 
рынок будет становиться более интерак-
тивным, у потребителя появится выбор 
– что, когда, как и на чем смотреть, разни-
ца между экраном телевизора и экраном 
смартфона будет стираться.

По его мнению, уже в этом году значи-
тельно вырастет спрос на интернет-теле-
видение. Это обусловлено увеличением 
интереса со стороны потребителей к инте-
рактивным сервисам и развитием допол-
нительных услуг, таких как умный дом и 
видеонаблюдение.

Он также пообещал увеличить коли-
чество каналов в HD-качестве. «Пока есть 
технические ограничения, мы должны 
провести модернизацию нашей сети, что-
бы использовать полный диапазон. HD TV 
требует в 3 раза большего диапазон, чем 
SDTV», – рассказал он. Кроме этого, пла-
нируется пересматривать пакетирование 
каналов. 

«Все это повысит ответственность ис-
полнительных госорганов и их руководи-
телей, наделит необходимыми полномо-
чиями», – считает Нурсултан Назарбаев. 
Президент предложил усилить роль пар-
ламента в отношении местной исполни-
тельной власти. Кроме того, требуется 
проработать вопрос о совершенствовании 
деятельности Конституционного совета, 
судебной системы и прокуратуры. 

«В то же время нам необходимы безус-
ловные гарантии неизменности нашего 
конституционного строя», – подчеркнул 
Нурсултан Назарбаев. 

Эта реформа призвана, по словам главы 
государства, решить следующие задачи. 
Во-первых, создать запас устойчивости 
политической системы на многие годы 
вперед. Во-вторых, повышение роли пра-
вительства и парламента даст более эф-
фективный механизм ответа на современ-
ные вызовы. 

«Программа реформ – это наш ответ на 
вопрос, в каком направлении пойдет Ка-
захстан. Ответ ясный и последовательный 
– в сторону демократического развития», 
– заявил глава государства. И предложил 
вынести на всенародное обсуждение про-
ект конституционных реформ. 

По словам Мадины Нургалиевой, ру-
ководителя представительства КИСИ при 
Президенте РК в Алматы, следует ожи-
дать, что партия «Нур Отан» будет иметь 
больше рычагов управления и влияния 
на вопросы формирования самого прави-
тельства. «Хороший шаг, что правитель-
ство сможет утверждать госпрограммы, 
потому что они у нас очень часто критику-
ются и не всегда выполняются. Теперь весь 
цикл формирования этих программ будет 
сосредоточен на правительстве», – уточ-
нила Мадина Нургалиева.

Директор Группы оценки рисков, по-
литолог Досым Сатпаев обращает внима-
ние на несколько моментов. Прежде все-
го, отмечает он, у президента был статус 
надсистемного игрока еще с 2010 года. И 
это с прошлого года обнажило некоторые 

негативные последствия. Все промахи 
и ошибки, которые совершали государ-
ственные структуры, отражались на гла-
ве государства. «было много примеров, 
когда президенту приходилось прикры-
вать многие ошибки, которые совершало 
правительство: Земельный кодекс, пен-
сионные реформы», – перечисляет экс-
перт. 

«В своем заявлении президент дал по-
нять, что не собирается выступать в роли 
щита и полностью передоверяет всю от-
ветственность за принятые решения, осо-
бенно в социально-экономической сфере, 
на исполнительную власть», – говорит До-
сым Сатпаев. 

«Здесь возникает большая проблема, 
так как в Казахстане не столь важно, кому 
передадут полномочия – правительству 
или парламенту – и будут ли вноситься 
конституционные изменения. Самое глав-
ное – это то, что достойно ли правитель-
ство или парламент получать какие-либо 
полномочия. Ведь как показали события 
прошлых лет, парламент не стал серьез-
ным политическим игроком», – отмечает 
политолог. 

Досым Сатпаев дает отсылку на недав-
ние события начала года, когда отдельные 
депутаты и в целом парламент находились 
под мощным потоком критики со сторо-
ны населения после непродуманных за-
явлений и решений. Выходом политолог 
видит смену избирательной партийной 
системы для того, чтобы был сформирован 
новый парламент, из новых политических 
игроков. Чтобы парламент формировал-
ся не только в рамках пропорциональной 
системы по партийным спискам, но и по 
мажоритарной системе за счет «одноман-
датников». 

Тогда, может быть, парламент стал 
бы действительно тем самым серьезным 
игроком, которому можно было бы до-
верить часть полномочий. «В этом случае 
игрок мог бы стать коллективным пре-
емником в случае транзита власти и вы-
ступить неким балансом по отношению к 
другим политическим структурам», – ре-
зюмирует Досым Сатпаев.

 ▀ К чему приведет 
политическая реформа?

[Начало На стр. 1]
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БЕСпИлотныЕ 
АвтоБУСы   
в пАрИжЕ 

Власти Парижа запустили в городе два 
беспилотных мини-автобуса с электрически-
ми двигателями. Пока этот проект считается 
экспериментальным, но в случае его успеха 
городские власти готовы и дальше развивать 
такой транспорт. Оба автобуса ходят по ко-
роткому маршруту между Лионским вокзалом 
и вокзалом Аустерлитц в 13-м округе Пари-
жа. Двигаются они исключительно по выде-
ленной линии, по которой не ходит другой 
транспорт. Каждый из автобусов напоминает 
небольшой «сундук» на колесах и вмещает 
до 12 человек. Он оснащен лазерными даль-
номерами и многочисленными камерами, 
установленными по всему периметру, чтобы 
предотвратить столкновения с людьми и ма-
шинами. У автобусов нет не только водителя, 
но и ярко выраженной передней или задней 
части. Прибыв к месту назначения, он может, 
не разворачиваясь, сразу же двинуться обрат-
но, подобно вагону фуникулера. (bbc.com)

нА eBay выСтАвИлИ 
оСтров нА продАжУ

Жительница Великобритании Уиллоу 
Рид разместила на интернет-аукционе eBay 
объявление о продаже острова в Карибском 
море, близ побережья белиза. Стартовая 
стоимость предложения составляет 400 ты-
сяч фунтов, или почти 500 тысяч долларов.  
Купить объект, не торгуясь, можно по цене 
750 тысяч фунтов (938 тысяч долларов), пи-
шет Mansion Global. Объявление о продаже 
острова просмотрело большое количество 
потенциальных покупателей, но пока никто 
не выказал серьезного намерения приобрести 
лот, рассказала владелица порталу. Аукцион 
по продаже необычного объекта завершился 
25 января. Общая площадь острова превы-
шает 1,5 гектара. британка купила его четы-
ре года назад за 150 тысяч фунтов (188 ты-
сяч долларов) и жила на нем в течение двух 
с половиной лет после смерти матери, когда 
ей захотелось покинуть Англию и остаться 
в полном одиночестве. Впоследствии Рид вер-
нулась в Великобританию, купила еще один 
паб и решила продать остров. Она пыталась 
найти покупателей при помощи риелторов, 
но, по ее словам, они безуспешно потратили 
на поиск слишком много времени, поэтому 
женщина решила выставить объект на eBay. 
На острове есть просторный дом и небольшой 
гостевой коттедж. До белиза можно добраться 
на моторной лодке за 20 минут. (dom.lenta.ru)

поКАзАтЕлИ 
alIBaBa прЕвзошлИ 
прогнозы

Китайский интернет-гигант Alibaba Group 
Hodling Ltd. повысил прогноз выручки на те-
кущий финансовый год, зафиксировав более 
высокие, чем ожидалось, прибыль и выруч-
ку по итогам третьего финквартала. Чистая 
прибыль в октябре-декабре 2016 года уве-
личилась до 17,86 млрд юаней ($2,57 млрд), 
или 6,94 юаня ($1) на акцию, по сравнению 
с 12,5 млрд юаней, или 4,9 юаня на акцию, 
за аналогичный период предыдущего финго-
да. Прибыль Alibaba без учета разовых фак-
торов составила 9,02 юаня ($1,3) на акцию. 
Выручка компании в минувшем квартале под-
скочила на 55% – до 53,25 млрд юаней. Экспер-
ты, опрошенные Thomson Reuters, в среднем 
прогнозировали скорректированную при-
быль Alibaba на уровне 7,72 юаня на акцию 
при выручке в 50,1 млрд юаней. Третий фи-
нансовый квартал, на который приходится 
День одиноких людей (или День холостяка, 
который отмечается в Китае 11 ноября), тра-
диционно является довольно сильным для 
Alibaba. Продажи на площадках Alibaba в этот 
день в 2016 году были на 32% выше, чем годом 
ранее, составив рекордные 120,7 млрд юаней, 
отмечается в пресс-релизе. За 12 месяцев, 
завершившиеся 31 декабря 2016 года, коли-
чество активных пользователей платформы 
Alibaba в сфере розничной торговли составило 
443 млн, что на 9% больше, чем годом ранее. 
Количество клиентов, активно использу-
ющих приложение Alibaba для мобильных 
устройств, в декабре достигло 493 млн, увели-
чившись на 43 млн по сравнению с сентябрем. 
(«Интерфакс»)

«роСКоСМоС» 
отозвАл вСЕ 
двИгАтЕлИ 
«протон-М»

Как сообщает газета «Коммерсантъ», в ходе 
испытаний одного из жидкостных двигателей 
второй ступени ракеты-носителя «Протон-М» 
были обнаружены проблемы. В частности, 
оказалось, что при сборке вместо материалов 
с использованием драгоценных металлов при-
менялись «неликвидные компоненты», кото-
рые были менее жаростойкими. В результате 
все двигатели, выпущенные за последние не-
сколько лет, было решено отправить на место 
производства – на Воронежский механиче-
ский завод. Ситуацией уже заинтересовались 
сотрудники ФСб и Следственного комитета, 
которые пытаются понять, как произошла за-
мена материала, если по документам двигате-
ли в полном порядке. Как рассказал источник 
газеты, исправлять ситуацию на заводе в Во-
ронеже поручили НПО «Энергомаш», где ка-
чество выпускаемых двигателей выше. В част-
ности, в состав возглавляемой НПО структуры 
входит Конструкторское бюро химавтомати-
ки, которое является разработчиком двигате-
лей. Издание указывает, что отзыв десятков 
двигателей может сказаться на проведении за-
пусков с космодрома байконур. Не менее вось-
ми из них приходились на «Протоны», при-
чем в ряде случаев речь шла о коммерческих 
пусках. Предполагается, что в сложившейся 
ситуации первый пуск ракеты-носителя со-
стоится только летом, что повлечет штрафы. 
Однако в «Роскосмосе» указывают, что важнее 
сроков полная комплексная проверка каждого 
отдельного изделия. (рБК) 

юКо УвЕлИчИт 
оБъЕМ ЭКСпортА 
МяСА 

Южно-Казахстанская область (ЮКО) пла-
нирует увеличить экспорт мяса в 2017 году 
по сравнению с 2016 годом в два раза, сообщил 
руководитель областного управления сельско-
го хозяйства Серик Турбеков. «За прошлый 
год наша область экспортировала 6 700 голов 
мелкого рогатого, 400 голов крупного рогатого 
скота, также около 200 голов лошадей на мясо. 
Из них ТОО «Кайып ата» совместно с ком-
панией из Объединенных Арабских Эмира-
тов MYCo Trading FZE был организован экспорт 
2000 голов овец в город Фуджейра. По нашим 
данным, в 2017 году экспорт теперь должен 
увеличиться в два раза», – рассказал Серик 
Турбеков на брифинге в Шымкенте. С Ираном, 
по его словам, уже заключили договор по по-
ставке мяса. «Рассматривается юридическая 
и физическая сторона вопроса, логистика. (По-
ставка – ИФ-К) на 3 тыс. тонн мяса барани-
ны», – сказал Серик Турбеков.  («Интерфакс-
Казахстан»)

ИМпортныЕ товАры 
оБошлИСь рК 
дорожЕ

По итогам ноября рост цен на импортные 
товары составил к ноябрю 2015 года 10,5%. 
Для сравнения: ноябрь 2015, напротив, усту-
пал по стоимости ввозимых товаров ноябрю 
2014 на 5,5%. За весь период с января по ноябрь 
2016 года стоимость привозной продукции 
увеличилась к первым 11 месяцам 2015 года 
на 8,4%. Товары из СНГ подорожали на 17,8% 
год к году (в ноябре 2015, напротив, наблюда-
лось снижение на 10,9%). Продукция прочих 
стран мира выросла в цене на 4,5% против 
5,5% годового роста в ноябре 2015. Среди про-
довольственных товаров значительнее всего 
подорожали продукты растительного про-
исхождения – на 17,1%. Продукция, завезен-
ная из СНГ, подорожала на 26,9%, из прочих 
стран – на 6,6%. На втором месте по приросту 
цены – готовые к употреблению продукты, 
напитки и табак (плюс 12,9%). Товары из СНГ 
выросли в стоимости на 15,1%, из других 
стран – на 6,4%. Далее живые животные и про-
дукты животного происхождения (+4,3%). 
Ввезенные из СНГ прибавили в стоимости 
15,2%, из иных государств, напротив, подеше-
вели на 6,2%. Животные и растительные жиры 
и масла подорожали на 2,9%, причем это един-
ственная категория, где продукты из СНГ вы-
росли в цене всего на 2,1%, а из прочих стран 
значительно сильнее – на 21,5%. В группе не-
продовольственных товаров сильнее всего по-
дорожал сегмент древесины и изделий из нее, 
древесного угля, изделий из пробки, а также со-
ломы прочих материалов для плетения – сразу 
на 64,8% за год (продукция из СНГ – на 73,4%, 
из прочих стран – на 5,7%). (energoprom.kz)

АКтюБИнСКАя 
оБлАСть лИдИрУЕт 
по оБъЕМАМ 
проМпроИзводСтвА

По итогам 2016 года Актюбинская область 
стала лидером Казахстана по объемам про-
мышленного производства. Об этом стало из-
вестно на совещании по итогам реализации 
промышленной политики в регионе, развития 
бизнеса и государственно-частного партнер-
ства. Так, заместитель акима области Кайрат 
бекенов отметил, что впервые за последние три 
года в сфере промышленного производства ре-
гиона индекс физического объема за 2016 год 
достиг 100,2% и превысил 1,2 трлн тенге. «бла-
годаря программе индустриализации и дивер-
сификации экономики область лидирует в РК 
в сфере обрабатывающей промышленности. 
Индекс физического объема составил 115,8%, 
или 355 млрд тенге, а доля обрабатывающей 
промышленности увеличилась с 26% – до 30%. 
Положительная динамика в основном сло-
жилась за счет увеличения объемов выпуска 
ТНК «Казхром», АРбЗ, АЗХС. В нынешнем году 
планируем увеличить объемы до 400 млрд 
тенге», – сообщил Кайрат бекенов. (Соб. инф.)

СЕльСКоЕ хозяЙСтво 
ИнтЕрЕСно 
ИнвЕСторАМ

В прошлом году сумма инвестиционной 
поддержки отрасли достигла рекордного 
за пять лет уровня – 253 млрд тенге. Агра-
рии Казахстана завершили год на позитиве. 
За 2016 год производство в секторе выросло 
на 5,5% на фоне резкого увеличения инвестпод-
держки (+51%). Рост активности в агросекторе 
был достигнут, в том числе благодаря массиро-
ванному кредитованию отрасли. Привлекатель-
ность сельского хозяйства в глазах инвесторов 
увеличивается – в 2016 году сумма инвестици-
онной поддержки отрасли достигла рекордного 
за последние 5 лет уровня в 253 млрд тенге. Ин-
весторы в 2016 году резко нарастили вливания, 
по сравнению с объемом 2015 года сумма инве-
стиций выросла на 51%. В результате доля сель-
ского хозяйства в объеме всех инвествложений 
в экономику РК усилилась до 3,3% с 2,4% год 
назад. Резкий рост инвестиций – следствие ак-
тивных вложений самих аграриев в собствен-
ное развитие. За 2016 год объем собственных 
средств в инвестициях в основной капитал 
вырос на 53 млрд тенге, или на 39%. При этом 
в 2016 году увеличилась зависимость предпри-
ятий сельского хозяйства от заемных ресурсов. 
Доля банковских кредитов и других займов 
в сумме инвестиций выросла до 25% с 18% 
в 2015 году. Всего за год объем привлеченных 
аграриями кредитов вырос на 33 млрд тенге. 
Основным источником роста кредитной актив-
ности в сельском хозяйстве в последние 2 года 
стал НУХ «КазАгро», распределяющий бюджет-
ные средства и средства Нацфонда на поддерж-
ку агропромышленного сектора. Доля КазАгро 
в совокупном портфеле кредитов сельскому хо-
зяйству составляет порядка 45%. За неполный 
2016 год (январь-сентябрь) объем кредитного 
портфеля холдинга вырос на 61 млрд тенге, или 
на 25%. (Finprom.kz) 

 ▀ поболтай со мной. Как чат-боты 
изменят коммуникации в бизнесе

Адина Байкинова

«знаете, что я думаю о пакете 
Яровой и попытках ограничить 
интернет?» – спрашивает меня  

чат-бот digital_Gref. бот имитирует мане-
ру общения главы Сбербанка РФ Германа 
Грефа. В разговоре, если его можно так 
назвать, он делает несколько ошибок, при 
указании на которые чат-бот без зазрения 
совести отвечает: «Никто не идеален». Вот 
как тут не поверить в то, что ведешь раз-
говор почти с живым человеком. Почти. У 
создателей «Грефа» в запасе есть еще не-
сколько аналогичных чат-ботов: Шепард 
из компьютерной игры Mass Effects, пор-
но-дива Саша Грей и, как это ни странно, 
Ленин. На деле такие боты – самые слож-
ные с точки зрения разработки, ведь они в 
состоянии симулировать простое челове-
ческое общение. Работа таких программ 
построена на анализе речи, чаще всего по-
литиков и знаменитостей, и их высказы-
ваний на публике. В преддверии прошло-
годних выборов на пост президента США 
в Сети появился бот, который имитировал 
Дональда Трампа. О том, чего ждать от 
таких разработок и как они изменят ком-
муникации в бизнесе – в материале «Капи-
тал.kz».

«душевный» собеседник
Чат-ботом, который больше остальных на-
делал шума в Сети, стал Tay от Microsoft.  
Экспериментальный бот был запущен в 
Twitter в марте прошлого года и продер-
жался меньше суток. Tay запоминал фра-
зы пользователей и на их основе строил 
собственные ответы. Изначальные фразы 
чат-бота были такие: «Люди очень клевые». 
Не дотянув до конца дня, бот поменял свое 
мнение, выучив такие фразы, как  «Я замеча-
тельный! Я просто всех ненавижу!», а также 
сексистские выражения по типу «Я ненави-
жу феминисток». Позже Microsoft  пришлось 
извиниться за оскорбительные твиты чат-
бота, а работу самого Тay приостановить. 

Тем не менее «душевность» разгово-
ров с ботами быстро обеспечила им по-
пулярность. Особенной любовью боты 
пользуются у миллениалов. Это та самая 
часть населения от 18 до 29 лет, которая 
так активно использует чат-приложения. 
Для аудитории в 4 млрд пользователей 
излюбленными приложениями остаются  
WhatsApp, Facebook Messenger, WeChat и 
Kik. Если верить Venture Beat, эта четверка 
остается наиболее используемыми прило-
жениями  по миру. 

«Люди проводят в чатах больше време-
ни, чем в каких-либо других приложениях 

на телефоне. Возможность поработать с 
такой средой выпадает раз в поколение», 
– говорит Дэвид Маркус, глава отдела 
Facebook по работе с мессенджерами для 
Venture Beat. 

Если отвлечься от развлекательного 
характера, то можно заметить, что боты 
более чем пригодны для выполнения ру-
тинных рабочих моментов. Компании по-
всеместно стали использовать боты в своей 
работе. Например, Meekan – бот для работы 
с платформой Slack – запоминает упомина-
ния о планируемых встречах, сверяет их с 
планами участников в рамках Slack и пред-
лагает наиболее удобное место  для встреч.

Другой пример – авиакомпания KLM 
Royal Dutch, которая добавила чат-бот в 
Facebook Messenger, чтобы справиться с 
потоком обращений клиентов через соц-
сети. бот выполняет все те же функции, 
что и сотрудник техподдержки: сообщает 
о начале регистрации, задержке рейса и 
погодных условиях. боты в области обслу-
живания стали так распространены, что 
компания  Sony Pictures заменила 70 своих 
сотрудников технической поддержки чат-
ботом Msg.ai.

Дэвид Маркус любовь к ботам объяс-
няет так: «Люди больше не хотят взаимо-
действовать с компаниями через их при-

ложения. Они хотят делать это с одного 
экрана». Такое заявление он сделал в мате-
риале для Wired.

говорите медленнее, я записываю
В том, что чат-боты возьмут на себя часть 
обязанностей сотрудников, сомневаться 
не приходится. боты вполне сносно объ-
ясняют и рассказывают о тарифах теле-
ком-компаний, скидках на продукты или 
начислениях на банковские карты. Терпе-
ния им не занимать, но хватит ли его у вас? 
большая часть ботов, которые есть на рын-
ке, используют печатный ввод команд. По-
лучается, если между вами возникнет не-
допонимание, команду придется вводить 
повторно.

Что до самих компаний, активность 
бизнеса в области чат-ботов пока остается 
на начальном этапе. Проблема в том, что 
компании зачастую не поспевают за раз-
витием технологий. Кроме того, есть опас-
ность, что бот «поумнеет», как это было 
с Tay, и начнет выдавать информацию, 
противоречащую интересам владельца. 
Да, компании стремятся к тому, чтобы ис-
пользовать чат-боты в бизнесе, но, если 
быть честными, уровень развития вирту-
альных помощников пока годится только 
для промежуточного звена обслуживания.
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Хронография
Netflix 

1997
Netflix был открыт 
Ридом Хастингсом и 
Марком Рэндаль-
фом

1999
Запущен сервис по 
подписке 

2002
Количество                          
подписчиков Netflix 
600 000 

2005
Количество                          
подписчиков Netflix 
4 200 000  

2007
Пользователи полу-
чили возможность 
смотреть потоковое 
видео на PC 

2010
Стриминг доступен  
на Xbox 360, прои-
грывателях 
Blue-ray-дисков , 
Playstation 3, Apple 
Ipad, IPhone и IPod 
Touch, Nintendo Wii и 
др.  

2011
Netflix теперь до-
ступен в Латинской 
Америке и на Кар-
рибах с дальней-
шим запуском в 
Канаде

2012
Netflix расширен до 
Великобритании, 
Ирлании. Выиграна 
первая премия 
Primetime Emmy 
Engineering Award

2014
Netflix доступен в 
Австрии, Бельгии, 
Франции, Германии, 
Люксембурге и 
Швейцарии

2015
В линейку Netflix 
вошли 8 своих 
новых шоу

600 000

Источники: paoladesign.net, atlastrend.com
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пользователей
 

Смотрят шоу, по крайней мере, несколько недель
42.5 

часов было 
просмотрено в 
2015 году
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 ▀ Сериальный запой
История самого популярного видеосервиса Netflix

Адина Байкинова

по мокрому от дождя асфальту в 
предвечерних сумерках Рид Хей-
стингс едет на свою очередную 

тренировку в спортзал. буквально недав-
но ему по почте пришло уведомление от 
видеомагазина Blockbuster о том, что он 
забыл вернуть видеокассету с фильмом 
«Аполлон-13». К извещению прилагался 
штраф в размере $40 за шесть недель про-
срочки. «Должен быть другой вариант, 
чтобы избежать такой ситуации в буду-
щем», – думал Хейстингс, сидя за рулем 
своего автомобиля. Такую картину в сво-
их многочисленных интервью рисует сам 
Хейстингс, который к этому времени уже 
стал состоявшимся бизнесменом и основа-
телем крупнейшего видеосервиса Netflix. 
По итогам года количество часов, кото-
рые пользователи провели за просмотром 
Netflix, насчитывает 42,5 млрд, а самой 
компании в этом году исполняется 20 лет. 

О том, как одна забытая кассета может 
кардинально повлиять на рынок видео-
проката, а также история создания самого 
популярного видеосервиса – в материале 
«Капитал.kz». 

видео в посылке
После того, как Хейстингсу пришел счет 
на оплату просроченной видеокассеты, 

он решил создать более цивилизованный 
и удобный (с точки зрения клиента) сер-
вис. Надо сказать, что в то время у самого 
Хейстингса была компания Pure Software, 
которая занималась производством со-
фта. Разглядев новые возможности в об-
ласти видеопроката, он решил продать 
бизнес (за $700 млн) и вплотную занять-
ся новой для него отраслью, пригласив в 
компаньоны своего старого друга Марка 
Рандольфа. Вложения в компанию были 
небольшие. Хейстингс и Рандольф скину-
лись на свое новое детище в общей сум-
ме $2,5 млн и уже в 1998 году обзавелись 
библиотекой в 900 дисков. больше всего 
радовало то, что цена недельной подпи-
ски сервиса стоила $4 плюс два доллара 
за доставку. 

Как это обычно бывает, первое время 
дела у компании шли вяло. Подписчиков 
не хватало, а Netflix было некуда расти. До-
шло до того, что весной 2000-го Хейстингс 
предложил своему главному конкурен-
ту – тому самому Blockbuster – 49% акций 
Netflix за $50 млн, но Blockbuster отказал-
ся. Через пару лет после Netflix провели 
IPO, где были оценены в $1 млрд. Дела у 
компании быстро пошли в гору.

Надо сказать, что сам Blockbuster про-
держался на рынке до 2009 года. В скором 
времени возможность заказывать фильмы 
и игры по почте или онлайн от Netflix по-

степенно вытеснила Blockbuster с рынка, и 
тот закрылся.

Стриминг вместо онлайн
Netflix вовремя подметил, что пользовате-
ли стали уделять все больше времени он-
лайн-просмотру и отказываться от DVD-
проката. В 2005 году на помощь компании 
пришел YouTube, который позволял про-
сматривать видео в режиме онлайн без не-
обходимости заказывать его заранее, как 
это было раньше.

«Сразу стало понятно, что у них фанта-
стический подход. Просто нажимаешь на 
кнопку и смотришь», – говорил Хейстингс 
о YouTube в материале для Fortune.

Но уже в 2007 году Хейстингс пере-
смотрел свое отношение к YouTube. Вме-
сто этого он запускает возможность смо-
треть фильмы прямо через интернет, то 
есть стримить. Сервис так полюбился 
аудитории, что спустя год Netflix перело-
жил прокат DVD на плечи своей дочерней 
компании – Qwikster, – а сам вплотную 
занялся улучшением стримингового ви-
део.

Ушли в запой
Может просмотр фильмов онлайн был хо-
рошей идеей, но онлайн-просмотр сериа-
лов стал просто отличной идеей. В конце 
2011 года Netflix через собственную сеть 

стал транслировать сериалы. Компания 
сделала ставку на четвертый сезон сери-
ала «Лиллехаммер» (Lilyhammer) и на се-
риал «Задержка в развитии», от которого, 
кстати, до этого отказался Fox. Netflix в 
итоге получил $3,2 млрд выручки. После 
положительных откликов Netflix занялся 
созданием собственного контента и при-
ступил к съемкам сериала «Карточный 
домик», режиссером которого выступил 
Дэвид Финчер, а главную роль сыграл Ке-
вин Спейси. Сериал получил три премии 
Emmy, а бывший президент США барак 
Обама перед выходом нового сезона на-
писал в своем твиттере: «Завтра смотрю 
«Карточный домик». без спойлеров, пожа-
луйста».

Вторым детищем стал сериал «Оран-
жевый – хит сезона», повествующий о 
жизни женской колонии, который также 
полюбился зрителям. Несомненным плю-
сом Netflix было отсутствие прайм-тайма 
как такового. На фоне телеканалов, кото-
рые были вынуждены делить сериал на 
части и оставлять серии про запас, чтобы 
привлечь внимание зрителя к вечернему 
просмотру, Netflix стал выкладывать соб-
ственные сериалы целиком. Среди зрите-
лей даже появилась фраза «сериальный 
запой», фактически означающая, что зри-
тель смотрит целый сериал за раз без необ-
ходимости ждать следующего дня, чтобы 
продолжить просмотр. 

«Сегодня вы видите рождение новой 
глобальной сети интернет-телевидения. 
Где бы вы ни жили сейчас – в Сиднее, 
Санкт-Петербурге, Сингапуре или Сеуле, 
– вы можете стать частью революции на 
рынке интернет-телевидения», – позже 
скажет глава Netflix Рид Хейстингс на кон-
ференции CES в Лас-Вегасе. 

 ЧАТБОТОВ
1966

ELIZA
Самый первый чат 
бот, который модели-
ровал поведение 
психиатра, а именно 
«активно слушал»

1972

PARRY
Симулятор  человека 
с пароноидальной 
шизофринией. Перри 
был более серъезной 
разработкой чем 
Элиза

1988

JABBERWACKY
Один из самых 
ранних попыток 
создать ИИ, который 
бы взаимодейство-
вал с человеком

1992

DR. SBAITSO
Программа ИИ, 
созданная для 
диалога с пользова-
телем, где чат-бот 
выступает в роли      
пcихолога

1995

A.L.I.C.E
Виртуальный 
собеседник, програм-
ма, способная вести 
диалог с человеком 
на естественном 
языке

2001

SMARTERCHILD
Был широко распро-
странен по всей 
глобальной сети 
среди обмена 
мгновенными 
сообщениями и SMS

2006

IBM’WATSON
Суперкомпьютер 
фирмы IBM, оснащён-
ный вопросно-                       
ответной системой 
искусственного 
интеллекта

2010

SIRI
Облачный персо-
нальный помощник и 
вопросно-ответная 
система

2012

GOOGLE NOW
Персонализирован-
ный сервис поиска от 
Google Inc.

2015

ALEXA
Устройство речевого 
взаимодействия с 
пользователем, по 
воспроизведению 
музыки, оформле-
нию списков задач от 
Microsoft

2015

CORTANA
Виртуальная голосо-
вая помощница с 
элементами искус-
ственного интеллек-
та от Microsoft

2016

BOTS
FOR MESSENGER
В апреле 2016 года 
Facebook запустил 
платформу, которая 
позволяет создавать 
бот для взаимодей-
ствия с пользовате-
лями FB. К июню 
было доступно 11 
тыс. ботов

2016

TAY
Запоминает фразы 
из пользовательских 
разговоров, а затем 
строит на их основе 
свои ответы
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 ДИЗАЙН: ВЯЧЕСЛАВ БАТУРИН 
Источник: Futurism.com Привет!

 ▀ глубокий дайвинг  
в виртуалити

Кирилл звягин

до сих пор VR-технологии дарили 
ощущения в основном глазам, но 
теперь технологии постепенно охва-

тывают все зоны чувств: прикосновения, 
запахи, взаимодействия с предметом. Те-
перь технология заселяется в аксессуары: 
костюмы, беговые дорожки, оружие для 
игр. А на CES 2017 были представлены 
даже VR-ботинки. В нашей подборке пред-
ставлены в основном аксессуары для игр, 
но кто сказал, что скоро те же девайсы 
не станут, к примеру, частью школьных 
уроков по истории или физкультуры? Ак-
сессуары делают VR реальнее. То, что на-
чиналось лишь с картинки перед глазами, 
скоро начнет ощущаться как практически 
живое присутствие в созданной компью-
тером среде. Например, это может быть 
эффект присутствия на событиях, проис-
ходящих в реальном времени. Трансляции 
на экране ТВ уйдут в прошлое, когда в сфе-
ру вступят шлемы и аксессуары VR. 

VR-дорожка 

беговая дорожка выглядит как скользкая 
либо движущаяся поверхность с крепле-
ниями для тела и комплектом специаль-
ной обуви. Пользователь идет на месте, 
но благодаря VR-очкам перед его глазами 
в этот момент могут простираться бес-
конечные просторы другой планеты или 
льды Антарктиды. Покрытие дорожки 
Virtux Omni распознает шаги, крепления 
позволяют приседать. Аксессуар пока не 
доступен к продаже для пользователей. 
более легкая и компактная дорожка – 
Cyberith Virtualizer – не требует специаль-
ной обуви, стоит около $2300. Еще один 

производитель Cat Walk удерживает поль-
зователя на месте при помощи конструк-
ции в верхней части дорожки. По срав-
нению с поясным креплением у других 
производителей такое решение выглядит 
громоздко, что компенсируется низкой 
ценой: около $1000 за комплект.

VR-ботинки

Японская компания Cerevo представила 
ботинки Taclim для виртуальной реаль-

ности на январской технологической кон-
ференции CES в 2017 году. ботинки дают 
пользователю ощущения взаимодействия 
с виртуальной средой через датчики дви-
жения и тактильные приводы. Прогулка 
по снегу и удар по дереву отзовутся реаль-
ными ощущениями. Taclim выйдет в про-
дажу осенью 2017 года по цене от 1000 до 
1500 долларов. Президент Cerevo Такума 
Иваса считает, что основная сфера приме-
нения ботинок – реклама, пишет hi-news.
ru

VR-обоняние

FeelReal – это мультисенсорная VR-маска, 
симулирующая эффекты ветра, горячего 
воздуха, водяного пара и вибрации, со-
общает adage.com. Также маска содержит 
заменяемые картриджи с 7 уникальны-
ми запахами. Маска совместима с очка-

ми Oculus Rift, Samsung Gear VR, Sony 
Morpheus и Zeiss VR One. Гаджет рассчитан 
на 4 часа автономной работы. Еще один 
вариант маски закрывает только нос, а на-
бор запахов ограничивается одним-един-
ственным – запахом человеческих газов. 
Столь специфичный прибор был создан 
агентством Buzzman для рекламы игры по 
мотивам сериала South Park. 

VR-костюм 

Компания AxonVR создала прототип 
платформы с виртуальной реальностью, 
включающей костюм и экзоскелет, ко-
торый позволяет ощущать виртуальную 
реальность и взаимодействовать с ней. 
Так, устройство сможет передавать тем-
пературу окружающей среды в виртуаль-
ной реальности, симулировать ощущения 
от прикосновения к грубой или гладкой 
поверхности, горячему или холодному 
виртуальному объекту. Например, если 
пользователь будет находиться в цифро-
вой пустыне, он почувствует жар воздуха 
и прикосновение к песку, пишет newatlas.
com. 

Популярность VR растет вместе с воз-
можными сферами применения, а ак-
сессуары еще больше расширяют спектр 
возможностей. Пока что технологии вир-
туальной реальности используются в 
основном для игр, реже – для просмотра 
фильмов, но постепенно технология про-
никает в образование, спорт, здравоохра-
нение и коммуникации. VR – это уже не-
что большее, чем только развлекательная 
технология. 

 ▀ Когда с соседом по пути
Елена тумашова

Еще несколько лет назад найти такси 
в «режиме онлайн» для многих алма-
тинцев означало выйти на обочину 

дороги, поднять руку и попытаться догово-
риться о маршруте и цене с останавливаю-
щимися водителями. С появлением серви-
сов поиска такси процесс переместился в 
мобильные приложения и интернет, мно-
гие таксопарки сейчас также предлагают 
мобильные варианты заказа машины в до-
полнение к общению с оператором колл-
центра. Но что если речь идет не о разовом 
перемещении, а о постоянных поездках – 
например, на работу? Сервисы поиска по-
путчиков помогают «разглядеть» в соседях 
потенциальных пассажиров и «таксистов». 
«Сама концепция такого сервиса подраз-
умевает, что поездки обойдутся дешевле, 
потому что пассажиры и попутчики пред-
лагают свои цены – так происходит «есте-
ственный отбор», – уверяет Сырымбет Ис-
каков, IT-директор казахстанского сервиса 
Tezway. Он рассказал «Капитал.kz» о том, 
как появился стартап, в чем его отличия 
от известных сервисов поиска такси и на-
сколько это безопасно – ездить с соседом.

Идея появилась на личном опыте
В 2011-2012 годах я ездил на работу на ав-
тобусе. было непросто, особенно летом: 
около часа в пути по жаре перед началом 
рабочего дня, это изматывало. Потом ока-
залось, что мы с коллегой живем недалеко 
друг от друга, а у него есть личный авто-

мобиль. Мы договорились ездить вместе, я 
подходил к определенному месту, он меня 
забирал. Это было комфортнее, быстрее и, 
естественно, интереснее, потому что в до-
роге мы могли что-то обсудить.

В дорожных беседах мы и поняли, что 
такой сервис может облегчить жизнь мно-
гим людям. Если люди живут рядом и ра-
ботают недалеко друг от друга, почему 
они не могут ездить вместе? Даже если у 
обоих есть собственные автомобили, они 
все равно могут объединиться, чтобы оп-
тимизировать затраты и рационально ис-
пользовать транспортные средства. Это в 
то же время сэкономит деньги пассажира, 
если раньше он ездил на такси.

Идея сервиса появилась в 2011 году. 
Мы обсудили, как это будет выглядеть, и 
в 2012 году начали проектирование и раз-
работку. С этим проблем не возникло, по-
скольку мы работаем в сфере разработки 
программного обеспечения.

Первую версию сайта позже мы дора-
ботали: переделали с учетом пожеланий, 
функционала, поисковой оптимизации. 
Полноценная версия сайта запустилась в 
июне 2014 года. Примерно в одно время с 
сайтом мы запустили и приложения для 
Android и iOS. В разработку и запуск мы 
вложили собственные средства.

Монетизация зависит  
от популярности
Пока проект социальный, мы не берем 
плату ни с водителей, ни с пассажиров. Но 
при достаточном трафике на сайте мы пла-

нируем его монетизировать с помощью 
рекламы, в том числе георекламы. В при-
ложении у нас есть возможность на карте 
видеть, где движется попутчик. Пока че-
ловек отслеживает маршрут, приложение 
будет показывать ближайшие к его место-
положению акции, выгодные предложе-
ния. Это один из возможных вариантов 
монетизации.

Сейчас мы нацелены на популяриза-
цию сервиса. Эту работу мы проводили 
с самого запуска и до конца 2015 года, 
делали маркетинг, но с начала 2016 года 
на время приостановили активную дея-
тельность из-за некоторых внутренних 
и внешних причин. Сейчас же мы видим, 
что интерес со стороны пользователей и 
потенциальных партнеров снова растет, 
поэтому активизируем работу.

выгода не только личная
Помимо личных выгод пользователей сер-
виса есть еще выгоды для общества, для 
города. Когда люди едут в одной машине, 
уменьшается количество транспорта на 
дорогах, это благоприятно для экологии, 
уменьшает нагрузку на парковки.

Да, городские власти сейчас делают ак-
цент на развитие общественного транспор-
та. Понятно, что общественный транспорт 
значительно снизит нагрузку, но есть та-
кие жители города, которые в обществен-
ный транспорт сядут не скоро, потому что 
его развитие не будет моментальным. Для 
того чтобы люди начали использовать об-
щественный транспорт как средство пере-

движения, нужно сделать его комфорта-
бельным. Эта работа ведется.

Наш проект не идет вразрез с этими 
планами. Он помогает снижать трафик. 
Поэтому городской акимат и поддержива-
ет наш проект.

С кем безопаснее: с попутчиком 
или таксистом?
Наш сервис по сути своей как социальная 
сеть. Мы не оказываем услуги в классиче-
ском виде, не берем за это плату. Мы про-
сто даем людям возможность найти себе 
попутчика. Перед тем, как выбрать себе по-
путчика, человек может перейти с нашего 
сайта на его страницу в социальной сети. 
Может посмотреть его фотографии, по 
каким-то постам определить – насколько 
это возможно – адекватен ли человек, пред-
варительно списаться с ним. Получается, 
если человек едет с попутчиком, у него есть 
информация: имя, фамилия, фотографии. 
В этом заключается определенный уровень 
безопасности. Однозначно это безопаснее 
«такси», пойманного на улице.

Однако мы как сервис, который помо-
гает людям найти попутчиков, такую без-
опасность гарантировать не можем. Мы 
ведь не можем проверять каждого поль-
зователя, запрашивать удостоверения, 
справки о несудимости или из диспансе-
ров и пр.

uber, яндекс.такси 
– не конкуренты
Считаем ли мы Uber и Яндекс.Такси наши-
ми конкурентами? Наши сервисы разли-
чаются. Мы не даем возможность заказать 
себе попутчика или машину моменталь-
но. Человек, как правило, пользуется на-
шим сервисом, если ему нужно ежедневно 
ездить, например, на работу или с работы, 
из пригорода в город и обратно. Наше пре-
имущество в том, что, найдя себе попутчи-
ка, пассажир будет тратить меньше денег.

Где гарантия того, что стоимость по-
ездки будет ниже? Это предполагает сама 
концепция нашего сервиса. Зачем вам ис-
кать попутчика, которому нужно платить 
больше, чем при вызове такси? Пользова-
тели нашего сайта как на аукционе пред-
лагают цену: кто столько готов заплатить 
и кто за сколько готов везти. Если водитель 
завысит стоимость, никто с ним не поедет.

Происходит естественный отбор. Мы 
наблюдаем его на практике. Если я автов-
ладелец, езжу каждый день, то мне будет 
приятно и выгодно возить одного-двух 
человек на постоянной основе, это ком-
пенсирует расходы на бензин и парковку, 
поэтому и предполагается, что плата будет 
ниже.

более того, есть водители, которые го-
товы возить бесплатно, а некоторые ста-
вят чисто символическую цену, просто 
потому что им интересно с кем-то ехать и 
общаться. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 26 января, 2017 четверг, 26 января, 201710 11// инновации // сПорт

 ▀ Самые ожидаемые события  
года в мировом спорте

Эльнар Ахмедьяров

наступивший год уже успел порадовать спор-
тивного зрителя легендарным ралли-мара-
фоном «Дакар». Сейчас же казахстанцы с не-

терпением ждут начала Универсиады. В целом год 
обещает быть очень богатым на события. Редакция 
«Капитал.kz» подготовила список самых ожидаемых 
спортивных событий этого года.

Бокс

Казахстанский зритель с большим интересом ожи-
дает боксерский поединок между нашим соот-

ечественником Геннадием Головкиным (36 побед – 0 
поражений, 33 нокаутом) и американцем Дэниелем 
Джейкобсом (32 – 1, 29). бой состоится 18 марта в 
Нью-Йорке на арене Madison Square Garden. Казах-
станец владеет титулами в среднем весе WBA Super, 
WBC, IBO, IBF, а американец является чемпионом 
WBA в этой же категории. Также Головкин после это-
го матча будет вести переговоры о поединке в Астане 
во время Конвенции Всемирного боксерского совета 
(WBC), которая пройдет в столице страны. Если пе-
реговоры пройдут успешно, то бой состоится в конце 
августа либо в начале сентября. О возможном сопер-
нике Геннадия пока ничего неизвестно.

Сама Конвенция WBC – это одно из самых важных 
событий для Казахстана и отечественного бокса. 
Впервые в истории это мероприятие пройдет в на-
шей стране. А это значит, что в столицу приедут все 
самые известные фигуры боксерского общества. Фе-
дерация казахстанского бокса планирует провести 
это событие в конце августа в Астане во время EХРО-
2017. 

Стоит также отметить еще один бой – поединок 
ветерана этого спорта украинца Владимира Кличко 
(64 – 4, 53) против непобежденного молодого британ-
ца Энтони Джошуа (18 – 0, 18). бой супертяжеловесов 
пройдет 29 апреля в Лондоне на стадионе «Уэмбли». 
На кону будут стоять пояса IBF и WBA Super. 

Американский футбол 
(национальная лига)

ближайшее ежегодное и самое ожидаемое спор-
тивное событие Америки состоится в ночь с 4 на 

5 февраля в Хьюстоне. Конечно же, это финал Super 
Bowl 51 (название финальной игры Национальной 
футбольной лиги Америки), в котором столкнутся 
«Атланта Фэлконс» и «Нью-Ингленд Пэтриотс». Это 
событие – большой праздник для всей Америки. У 
Super Bowl невероятные телевизионные рейтинги – 
в прошлом году у экранов телевизоров игра собрала 
189 млн человек. Во время этого события люди тра-
тят большие суммы денег на празднование этого ме-
роприятия. 

Большой теннис

Любители большого тенниса сейчас следят за од-
ним из турниров «большого шлема» Australian 

Open, призовой фонд которого составляет $36 110 
000. В турнирной сетке на стадии 1/2-й финала в 
мужском одиночном разряде состоится очень инте-
ресный матч: швейцарцу Станисласу Вавринке (4-й 
в рейтинге ATP) будет противостоять его соотече-
ственник неувядающий Роджер Федерер (17-й в ATP). 
Еще одному суперветерану испанцу Рафаэлю Нада-
лю (9-й в ATP) предстоит дуэль с показывающим свой 
лучший теннис болгарином Григором Димитровым 
(15-й в ATP), который, к слову, в 1/8 финала в 4 сетах 
одолел представителя Узбекистана Дениса Истоми-
на, сенсационно выбившего из турнира самого Нова-
ка Джоковича. Финальный матч пройдет 29 января.

В женском одиночном разряде определились по-
луфинальные пары – американка Винус Уильямс 
(13-я в рейтинге WTA) встретится со своей земляч-
кой Коко Вандевеге (35-я в WTA). А ее легендарная 
сестра Серена Уильямс (2-я в WTA) проведет матч с 
34-летней хорваткой Мирьяной Лучич-барони (79-я 
в WTA). Финальный поединок назначен на 28 января. 

Второй турнир «большого шлема» Roland Garros 
начнется 28 мая, а завершится 11 июня. Уимблдон-
ский турнир пройдет с 3 по 16 июля, а Открытый чем-
пионат США продлится с 28 августа по 11 сентября. 

Фигурное катание 

С 29 марта по 2 апреля в столице Финляндии Хель-
синки на «Хартвалл Арене» пройдет чемпионат 

мира по фигурному катанию. Денис Тен является 
единственным в истории этого вида спорта фигу-
ристом из Казахстана, которому удалось завоевать 
награды на чемпионатах мира. В 2013 году он стал 
серебряным призером, а в 2015-м завоевал бронзу.

Смешанные боевые искусства (ММА) 

В самой элитной организации по смешанным еди-
ноборствам UFC ожидаемым событием является 

турнир 209, в котором за звание временного чемпи-
она сразятся россиянин Хабиб Нурмагомедов и аме-
риканец Тони Фергюсон. бой пройдет 4 марта в Лас-
Вегасе на «Ти-Мобайл Арене». 

хоккей с шайбой 

Чемпионат мира по хоккею с шайбой пройдет с 5 
по 21 мая в Париже и Кельне. В турнире примут 

участие 16 команд, из которых 14 из Европы и 2 из Се-
верной Америки. Среди этих участников фаворитами 
являются Канада, Финляндия, Чехия, США, Швеция 
и России. Сборная Казахстана же проведет свой матч 
в рамках 1-го дивизиона чемпионата мира с 22 по 28 
апреля в белфасте в группе «А». Соперниками нашей 
команды будут представители Украины, Южной Ко-
реи, Венгрии, Польши и Австралии. Первые два фи-
налиста группы получат право на участие в ЧМ-2018. 

Матчи плей-офф НХЛ (Национальная хоккейная 
лига) начнутся 19 апреля, а завершатся к середине 
июня. В турнирной таблице регулярного чемпионата 
НХЛ, по данным на 24 января, в Атлантическом диви-
зионе лидируют «Монреаль Канадиенс» (48 игр – 63 
очка), «Оттава Сенаторз» (45 – 55), «Торонто Мэйпл 
Лифс» (45 – 53). В столичном дивизионе первые 3 
строчки занимают «Вашингтон Кэпиталз» (47 – 70), 
«Коламбус блю Джекетс» (46 – 68 очков) и «Питтсбург 
Пингвинз» (46 – 65). В Тихоокеанском дивизионе 
первые в рейтинге «Анахайм Дакс» (50 – 63), «Сан-
Хосе Шаркс» (48 – 62) и «Эдмонтон Ойлерз» (49 – 60). 
В центральном дивизионе на первых позициях рас-
положились «Миннесота Уайлд» (46 – 65), «Чикаго 
блэкхокс» (49 – 65) и «Нэшвилл Предаторс» (47 – 53). 
Последние матчи чемпионата пройдут 15 апреля. 

Матчи всех звезд НХЛ пройдут 29 января в Лос-
Анджелесе, на домашней арене «Лос-Анджелес 
Кингз». Стоит отметить, что в этом году НХЛ с мо-
мента образования исполняется ровно 100 лет.

Футбол 

Игры 1/8 финала Лиги чемпионов УЕФА прой-
дут в феврале и марте. 14-го числа следующего 

месяца сыграют ПСЖ с «барселоной» и «бенфика» с 
дортмундской «боруссией». На следующий день ма-
дридский «Реал» будет противостоять «Наполи», а 
мюнхенская «бавария» проведет матч с лондонским 
«Арсеналом». 21 февраля «Манчестер Сити» сыграет 
с «Монако», а леверкузенский «байер» – с мадрид-
ским «Атлетико». Днем позже «Порту» предстоит 
матч с туринским «Ювентусом», а «Севилья» сразит-
ся с «Лестер Сити». Ответные игры начнутся с 7 мар-
та, в этот день назначены матчи «Наполи» –  «Реал» и 
«Арсенал» –  «бавария». На следующий день «борус-
сия» сразится с «бенфикой», а «барселона – с ПСЖ. 14 
марта «Ювентус» сыграет с «Порту», а «Лестер Сити» 
с «Севильей». Днем позже «Монако» проведет игру с 
«Манчестер Сити», а «Атлетико» сыграет с «байером».

Баскетбол (нБА)

В НбА (Национальная баскетбольная ассоциация) 
также раунд плей-офф начнется в апреле и завер-

шится в июне. В этом году проходит уже 71-й сезон 
игр. 

В турнирной таблице, по данным на 24 января, 
в Восточной конференции первые 8 мест занимают 
«Кливленд Кавальерс» (43 игры – 73 очка), «Торонто 
Рэпторс» (44 – 72), «бостон Селтикс» (43 – 69), «Ат-
ланта Хоукс» (45 – 71), «Вашингтон Уизардс» (44 - 68), 
«Шарлотт Хорнетс» (45 – 68), «Индиана Пэйсерс» (44 
– 66), «Чикаго буллз» (45 – 67). 

В Западной конференции на первых 8-и позициях 
находятся – «Голден Стэйт Уорриорз» (45 – 83), «Сан-
Антонио Спёрс» (44 – 79), «Хьюстон Рокетс» (48 – 82), 
«Лос-Анджелес Клипперс» (46 – 76), «Юта Джаз» (46 – 
75), «Оклахома-Сити Тандер» (45 – 61), «Мемфис Гриз-
злиз» (46 – 72), «Портленд Трэйл блэйзерс» (45 – 64). 

 Матч всех звезд НбА в этом году состоится 19 фев-
раля в Нью-Орлеане. 

легкая атлетика

британия впервые в истории на своей земле прове-
дет чемпионат мира по легкой атлетике. Соревно-

вания пройдут в Лондоне с 5 по 13 августа. Стоит от-
метить, что на этом турнире легендарный спортсмен 
Усейн болт выступит последний раз в карьере. 

На счету Казахстана за все время выступлений на 
ЧМ по легкой атлетике 2 серебряных и 3 бронзовых 
медали. Следующий турнир планируется провести в 
2019 году в столице Катара.

велоспорт 

В начале июля стартует самая престижная вело-
гонка в мире – «большая петля» (Тур де Франс). 

Это будет 104-я гонка со времен ее появления. В этом 
году спортсменам предстоит маршрут длиной в 3516 
километров через территорию Германии, бельгии, 
Люксембурга и Франции. Организаторы отмечают, 
что в данном туре они выбирали дороги, которые 
ранее никогда не были в гонке, либо встречались 
крайне редко. По решению Федерации казахстан-
ского велоспорта на соревнованиях Казахстан будут 
представлять 4-5 гонщиков. Капитанами команды 
планируют выставить датчанина Якоба Фульсанга и 
колумбийца Мигеля Анхеля Лопеса. 

 ▀ Смогут ли роботы оставить нас без работы
Адина Байкинова

робототехника так быстро вливается в повседнев-
ную жизнь, что мы уже перестаем этому удив-
ляться. Транспортные компании тестируют бес-

пилотные автомобили, собирают отдельные части 
устройства, а дроны доставляют нам пиццу на дом. 
Куда же денутся все эти молодые студенты, подраба-
тывающие разносчиками пиццы, и бывалые водители 
такси, которые так хорошо разбираются в политике и 
мировой экономике? В ближайшем будущем может вы-
йти так, что один из бывших сотрудников компании, 
сидя на скамейке в парке, с грустным видом скажет: 
«Вон идет тот робот, который меня подсидел». О том, 
какие перемены ждут рынок труда из-за «железной» 
братии и нужно ли этого опасаться – в материале «Ка-
питал.kz».

до чего дошел прогресс
Все-таки опасаться того, что роботы взбунтуются и 
станут использовать свои возможности для уничто-
жения человечества, как это нам показывают в гол-
ливудских фильмах, не стоит. А вот задуматься на 
тему того, как развитие робототехники скажется на 

рынке труда, возможно. Для примера можно взять 
китайский Foxconn. Компанию уже давно ругают 
за плохие условия труда и большой процент само-
убийств на предприятии. Добавьте к списку зарплату 
в $150 в месяц и 12-часовой рабочий день. Компания 
даже запретила своим сотрудникам кончать жизнь 
самоубийством (это не шутка), но, видимо, не по-
могло. Тогда завод пошел другим путем: заменил 60 
тыс. своих сотрудников на роботов, которых, кстати, 
компания сама и производит. В результате компания 
избавилась от 60 тыс. потенциальных самоубийц и 
реструктурировала производство.

Другой пример – созданный китайскими специ-
алистами робот-журналист. Машина сумела написать 
материал для китайской газеты Southern Metropolis 
Daily о предстоящих поездках перед китайским Но-
вым годом – Чуньцзе – в 300 иероглифов буквально за 
одну секунду. 

«Учитель за всю свою жизнь может прочитать 40 
тысяч эссе. Офтальмолог – осмотреть 50 тысяч пар 
глаз. Машина прочитает миллионы эссе и проанали-
зирует миллионы пар глаз за несколько минут. У нас 
нет шансов конкурировать с машинами в тех обла-
стях, где для принятия решения нужно изучить боль-

шой объем данных», – сказал Энтони Голдблум, глава 
компании Kaggle, во время своего выступления на 
конференции TED. 

На фоне всего происходящего нельзя не отметить, 
что прогресс в области робототехники может не всем 
нравиться. Если технический процесс и дальше будет 
развиваться такими темпами, попутно сокращая ра-
бочие места и заменяя людей роботами, мы сможем 
увидеть что-то похожее на движение луддистов в Ан-
глии во время промышленной революции, когда недо-
вольные рабочие стихийно выступали против внедре-
ния машин на производствах. Машины вытесняли из 
производства людей, что в свою очередь привело к так 
называемой технологической безработице.

В рассуждениях о том, как новая глобализация из-
менит рынок труда, Ричард болдуин, экономист и ав-
тор книги The Great Convergence, уверен, что новый 
технологичный расклад не всем понравится.

«Я почти уверен, мы увидим какую-то негатив-
ную реакцию. Например, где-то удаленный ох-
ранник сделает что-то неправильно, и мы уви-
дим протесты против виртуальных рабочих. 
Это произойдет в первую очередь», – говорит 
он в материале для BBC. 

будущее, где роботы и люди будут сосуществовать 
рука об руку, если это можно так назвать, предска-
зать не сложно. Первыми профессиями в очереди на 
замену будут низкоквалифицированные рабочие, 
которые в скором времени будут заменены на про-
мышленных роботов, частично или полностью вы-
полняющих человеческую работу. Шаблонная рабо-
та и труд, который не требует особых умственных 
затрат, перелягут на плечи роботов. 

«Это реальность, которую мы просто должны при-
нять. И нужно решить, что мы будем с этим делать», 
– говорит Ричард болдуин. Автор предлагает сделать 
основной упор на рабочих, которые потеряют работу, 
а не на рабочих местах. 

«Единственный путь вперед – помочь людям, ко-
торые непосредственно пострадали от глобализации, 
то есть дать им переподготовку, помочь с жильем или 

переездом. Нужно забыть о том, почему люди 
потеряли работу, будь то их возраст, на-

выки или автоматизация. Вы потеря-
ли работу, вам необходима помощь 

– вот и все», – говорит он.
Работу все еще можно будет 

найти. Просто ее станет меньше. 
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 ▀ Кто развивает  
казахстанскую робототехнику

Кирилл звягин

глобальные расходы на робототехнику вырастут 
более чем в два раза к 2020 году и достигнут 
$188 млрд по сравнению с $91,5 млрд в 2016 году, 

говорится в отчете исследовательской компании 
International Data Corporation (IDC). более двух третей 
расходов придется на страны Азии, главным образом 
на Китай, Японию и Южную Корею. Казахстан хотя и 
относится к Азии, но бесконечно далек от этих стран в 
развитии робототехники.

У нас пока нет революционных разработок. Глав-
ная надежда отрасли – на студентов технических ву-
зов и школьников из клубов робототехники. Детали 
в основном заказываются за рубежом, учащиеся от-
вечают за сборку, «мозги» робота и программное обе-
спечение.

Развитием робототехники в Казахстане занимает-
ся Федерация образовательной и спортивной робото-
техники «КазРоботикс», созданная в 2015 году. Цель 

организации – содействие массовому внедрению ро-
бототехники в образование, проведение соревнова-
ний и конкурсов по робототехнике. 

Летом 2016 года в Алматы, в гимназии №159, от-
крылась первая учебная лаборатория по робототехни-
ке. В целом учебные лаборатории планируют открыть 
в 90 школах Казахстана. Робототехнику также изуча-
ют в Назарбаев Интеллектуальных школах. 

У студентов технических вузов есть прототипы и 
начальные разработки гуманоидных роботов, робо-
тов для транспортировки грузов и других технологий. 
Но в целом о развитии робототехники в Казахстане 
мало известно за пределами учебных лабораторий и 
локальных соревнований. В их числе республикан-
ские и региональные школьные олимпиады, чемпи-
онат по робототехнике KazRoboSport-2016 и между-
народные соревнования по робототехнике RoboLand. 
Участники создают как автономных роботов, так и ро-
ботов, управляемых с джойстика или компьютера. На-
пример, для соревнований «Интеллектуальное сумо» 

работ должен двигаться само-
стоятельно, без контроля. Цель 
поединка: вытолкнуть против-
ника за круг ринга. Еще один 
вид соревнований – «Пазлы». 
Робот должен самостоятельно 
пройти траекторию полигона, 
по пути захватить кегли и от-
нести их в зону старта. В 2012 
году студенты из Казахстана 
впервые приняли участие в 
международных соревновани-
ях Robocon. Для этого они соз-
дали трех роботов для выпол-
нения заданий организаторов. 
Зачастую роботы, созданные 
для соревнований, не имеют 
прямого практического при-
менения. Но зато на создании 
таких технологий школьники 

и студенты набивают руку для более серьезных раз-
работок. Ожидается, что на EXPO-2017 разработчики 
Казахстана представят новые технологии в области 
робототехники. Среди них могут быть даже школь-
ники НИШ, которые создают роботов для сортировки, 
переработки мусора и очищения воды, передает теле-
канал «Хабар». 

Пожалуй, самый известный казахстанский робот с 
практическим применением – Шолпан, представлен-
ный студентами МУИТ в 2013 году. Шолпан продемон-
стрировала умение улыбаться, следовать за гостями и 
реагировать на простые голосовые команды. В 2015 
году у Шолпан появился робот-напарник Арман для 
работы в ЦОНах. Робот приветствует посетителей, 
консультирует, в него встроен сканер для удостове-
рений личности и информационный экран. К слову, в 
этом году в Дубае появится первый в мире робот-по-
лицейский с аналогичными функциями. Робот будет 
находиться в туристической зоне рядом с небоскре-
бом бурж-Халифа.

В 2016 году в Казахстане появился отечественный 
робот-разведчик, чьим созданием занимались специ-
алисты Военного научно-исследовательского центра 
(ВНИЦ) Национального университета обороны имени 
Первого Президента РК – Лидера Нации. Робот выгля-
дит как мини-бронетранспортер, а его основная цель – 

разведка в городских условиях. 
Технология пока испытывается 
и еще официально не заступила 
на службу в Вооруженные силы 
РК. Робот сканирует местность, 
создает 3D-модель окружаю-
щей среды, определяет огневые 
точки противника и заминиро-
ванные участки. Его вес – 24 ки-
лограмма, максимальная ско-
рость – до 60 км/ч. Весной 2017 
года военные разработчики 
планируют создать боевого 
робота на гусеничном ходу, пи-
сала газета «Сарбаз» в октябре 
минувшего года. 

Возможности казахстанских 
роботов пока ограничены, но с 
каждым годом эта отрасль раз-
вивается увереннее: в школах 
появляются классы робото-
техники, как минимум в пяти 
городах Казахстана действуют 
кружки для юных изобретате-
лей, а университеты внедряют 
соответствующие дисциплины. 
Возможно, новое поколение 
казахстанцев не просто будет 
жить в роботизированной сре-
де, но и станет ее создавать. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 26 января, 201712 // автомоБили

Такого давно не было. Toyota демонстриру-
ет небывалую активность – фиксирован-

ные цены в тенге и финансовая программа 
под 4% не только сохранили цифры не самого 
лучшего 2015 года, но и заметно увеличили 
продажи, подняв бренд на первую позицию 
«хит-парада». 8952 против 7232 автомоби-
лей – доля на рынке 19.39%. Каждый пятый 
новый автомобиль, проданный в Казахстане, 
– Toyota! бестселлер Toyota Camry – 3190 се-
данов российской сборки. Toyota Land Cruiser 
Prado на второй позиции – 1452 внедорожни-
ка. Кстати, это первый представитель в спи-
ске ТОП-10 моделей, страна-производитель 
которого не из ЕАЭС. Третье место за самым 
дорогим в линейке Land Cruiser 200 – 1281 
автомобиль. За ними следуют RAV4 (1213), ко-
торый с осени собирают в Санкт-Петербурге, 
турецкая Corolla (880) и пикап Hilux (693) 
из Таиланда. Fortuner, CKD-сборка которого 
была приостановлена, а потом и вовсе пре-
кращена – всего 243 внедорожника.

бессменный лидер на протяжении послед-
них лет потерял свои позиции. Кризис 

в большей степени коснулся автомобилей 
B+ класса, а у «Лады», как известно, это вся 
основная линейка моделей. Стоит отметить 
и проблемы с поставками автомобилей, 
дилерам нечего было передавать клиентам, в 
итоге продажи упали на 67% по сравнению с 
2015 годом. Ситуация начала выправляться 
лишь к середине года: сборку Priora, Granta 
и пятидверной Lada 4x4 запустили в Усть-
Каменогорске в августе, Vesta, Largus и X-Ray 
«прописались» там же в декабре. В лидерах 
Priora – всего 2285 автомобилей, хотя в луч-
шие времена столько продавали в месяц! На 
второй позиции локализованная во второй 
раз Lada 4x4 – 2261. Лидер рынка в 2014 году – 
Lada Granta – замыкает тройку со скромными 
значениями – 1883 авто. Дела у полюбившего-
ся многим Largus еще хуже – 783 универсала 
и фургона. Kalina (626) как обычно в конце 
списка. Новейшая Vesta пока обживается, и 
потому результат всего 220 автомобилей. 

И на третьем месте небольшая революция. 
Компания Renault, несмотря на двукрат-

ный спад, оказалась в тройке лидеров (8235 
против 3772 единиц). Duster лишился звания 
самого продаваемого SUV, которое у него было 
последние два года, всего 1816 автомобилей. 
Sandero рядом – 1219, соплатформенный 
Logan – 630 седанов. Новичок Kaptur только 
набирает обороты, за три с небольшим месяца 
реализовано 106 кроссоверов. Также одному 
из дилеров удалось найти и продать последний 
Megane.

Ужасный год для Hyundai – со второго места 
на четвертое и минус 7398 автомобилей. 

Accent, бестселлер в 2015 году – пал жертвой 
«утильсбора». Всего продано 1468 подорожав-
ших на треть автомобилей. благодаря хоро-
шим ценам костанайская Elantra закончила 
год с цифрой 976 проданных седанов, тройку 
марки закрывает большой кроссовер Santa 
Fe (333). Tucson пережил смену поколений 
этой осенью и также прописался в Костанае, 
продано 170 автомобилей преимуществен-
но последнего поколения. Дилеры Hyundai 
распродают последние остатки i30 (160) и 
Grandeur (11) – эти автомобили уходят с рын-
ка. Многообещающая Creta за четыре месяца 
нашла 137 покупателей – увы, автомобиль из 
Санкт-Петербурга оказался чрезмерно дорог 
для казахстанского покупателя. Hyundai 

Sonata (118) ни по цене, ни по комплектациям 
не может конкурировать с Toyota Camry. Пре-
миум-автомобили Hyundai Genesis – штучный 
товар, продано всего 10 седанов. Также дис-
трибьютор завез один электромобиль Ioniq 
EV – автомобиль будет проходить испытания 
в казахстанских условиях.

Kia на пятой строчке. «Кассу» продолжает 
делать Rio из России – 1173 седана. Новый 

Sportage (705) так и не появился – дилеры про-
давали преимущественно автомобили 2015 
года выпуска. А вот «отечественный» седан 
Cerato обновился – 325 автомобилей (добрая 
часть из которых пошла служить в полицию 
Алматы). Kia Sorentо (280), Optima (162), Soul 
(161), Ceed (120). Госзакупки не обошли сторо-
ной «Кадензу» – 102 проданных автомобиля. 
Малыш Picanto – 96 хэтчбеков. Компактвэн 
Carens нашел 70 покупателей, большой и 
люксовый Quoris осчастливил 20 чиновников. 
Минивэн Carnival – 10 машин. Также были рас-
проданы остатки хэтчбеков Kia Rio (3) казах-
станской сборки и «динозавра» Mohave (2).

Почти все продажи Volkswagen пришлись 
на доступный калужский Polo – 1531 

автомобиль. На этом фоне продажи осталь-
ных автомобилей немецкой марки меркнут: 
Tiguan (185), Jetta (102), Golf (49), Amarok (31), 
Caddy (30), семейство грузопассажирских T5 
(Transporter/Caravelle, Multivan) (29), Passat CC 
(15), Touareg (7) и два Passat – B7 и B8.

Как и ожидалось, питерский Qashqai выбил-
ся в лидеры – 465 кроссоверов. X-Trail, все-

го 372 автомобиля. бюджетный седан Nissan 
Almera (245) из Тольятти теряет покупателей 
– продажи на уровне 20 автомобилей в месяц 
не то, на что рассчитывали японцы. Собрата 
Renault Duster – Nissan Terrano (222) погубили 
цены. Хуже дела обстоят лишь у Sentra (70). В 
начале года дилеры продали последние Juke 
(32) и хэтчбеки Tiida (3). Туго было с поставка-
ми Nissan Pathfinder (9) и Patrol (5).

Продажи Chevrolet падают. Традицион-
но лучше всего продается российский 

вседорожник Chevrolet Niva (440). Aveo (300) и 
Cruze (191), собранные в Усть-Каменогорске, на 
второй и третьей строчках. Следом идут Malibu 
(57), Captiva (52), Tracker (47) и Orlando (37).

Lexus в плюсе. Очередной рекорд и первое 
место в «премиуме». Lexus LX570 продол-

жает собирать прибыль – 462 внедорожника 
стоимостью от 35 150 000 тенге. Вторым стал 
RX с годовым итогом в 279 авто, из которых 
8 гибридных RX450h. Третьим в этом году 
оказался компактный NX – реализовано 149 
авто. Замыкают пятерку ES200/250/350 – 
102 автомобиля и 30 внедорожников GX460. 
Кроме того, были проданы три купе RC, два 
завезенных ранее GS450h, два LS и один IS.

Минус 63%. Чешские автомобили, собран-
ные в Усть-Каменогорске, занимают лишь 

десятую строчку рейтинга. Локомотив продаж 
– Skoda Rapid (486). Yeti разошелся тиражом 
162 кроссовера. На третьем месте Octavia – 136 
авто. Четвертое место у «Шкоды», Superb – 54 
автомобиля.

Новичок на рынке. Мощный старт и первое 
место среди «китайцев». Локомотив – 

переднеприводный кроссовер X 60 – 394. X 50 
– 225 авто. 126 седанов Solano и остатки Smily 
(27), Cebrium (20), Celliya (16) закрывают 2016 
год.

В обзор мы традиционно не включаем ком-
мерческую технику, с «буханками» и их ва-

риациями было бы 1878 авто. Самой желанной 
легковой моделью стал Patriot Pickup, которому 
отдали свое предпочтение 316 человек. Вторым 
в уазовской тройке стал Patriot – 277 внедорож-
ников. Замкнул же список старый «козлик» 
Hunter (188).

«Народная марка» хотя и в плюсе, но 
далеко не в первой десятке. бестселлер 

китайских автомобилей костанайской сборки 
JAC S3 – 392 кроссовера. более крупный S5 
нашел 149 покупателей. Седан J5 – 58 машин, 
компактвэн J6 – 18. Минивэн M5 – пять машин.

Лучшие времена Geely прошли. Когда-то 
самые популярные китайские автомобили 

пропустили вперед JAC и Lifan. Emgrand 7 – 166 
авто, GC7 – 93, GC6 – 92. Некогда популярный 
кроссовер X7 – 65. Самый доступный MK-Cross 
– 56. CK (19) и CS7 – 4 машины.

Несмотря на намерения варить и красить 
кузова 301 модели (354) в Костанае, рынок 

от Peugeot отворачивается. Вторым по популяр-
ности с большим отставанием идет кроссовер 
2008 – 40 машин. Partner (грузовая + пасса-
жирская вариации) – 23 «каблучка», опережает 
лишь на автомобиль седан 508 серии (22). 
Замыкают список 13 кроссоверoв Peugeot 3008 
и пять 408-ых.

Рестарт Daewoo с новым именем Ravon в 
2016 году «забуксовал». Остается надежда 

на сборку Ravon R3 – новой «Нексии» на пло-
щадке «Сарыаркаавтопром». Силами немного-
численных дилеров за четыре месяца удалось 
продать всего 297 «Нексий» и 99 компактных 
R2 (бывший Chevrolet Spark). На этот год узбе-
ки ставят поистине грандиозные планы.

У «Митцу» затяжная депрессия. Выручает 
разве Outlander российской сборки – 193 

кроссовера. Pajero Sport – 61 автомобиль 
двух поколений. Внедорожники последней 
генерации, представленные осенью, заменят 
«старичка» Pajero IV, который доживает по-
следние свои деньки – 58 внедорожников. 
Также в начале года реализованы остатки 
прошлых лет ASX (32), Lancer (26) и L200 (7).

Абсолютный рекорд. Впервые за 10 лет 
работы импортера на казахстанском рынке 

продажи перевалили за 299 единиц. Всему 
виной хорошие отпускные цены и низкий курс 
евро. бестселлеры X5 и X6 – продано по 118 
кроссоверов. Остальные скромнее – BMW X4, 
X3 и 5-серии – по 11 авто. Десять новейших 

«семерок», девять X1 (старт продаж осенью), 
восемь «троек». Также по одному купе 2,4 и 
6-серии. На этот год импортер ставит себе 
планку 600 машин – появится новая «пятерка» 
(предзаказы начались в конце прошлого года), 
ожидается повышенный спрос на X1 и новый 
X3 (премьера осенью 2017 года).

Относительно неплохой год для «голубого 
овала». Просто могло быть и хуже. Лидером 

продаж в прошлом году стал Focus (93). Второй 
по популярности оказалась Fiesta (74), на 
третьем месте кроссовер EcoSport (40 единиц). 
В пятерке Kuga – 32 и Mondeo (27). По 16 машин 
Explorer и Ranger.

Давненько таких цифр не было – второй год 
подряд сплошной минус (-66%). Проблемы 

с поставками и высокий курс иены сделали 
свое дело. Subaru Outback – 172, XV – 59, Forester 
– 51. Пять седанов Legacy и один WRX STI.

Дилеры британских внедорожников за-
кончили год на уровне продаж 2015 года. 

бессменный бестселлер марки – большой 
Range Rover (157 авто). Следом за ним Range 
Rover Sport – 43 проданные машины. Замыкает 
тройку Discovery, нашедший себе в 2016 году 
27 владельцев. Продажи Range Rover Evoque и 
новейшего Discovery Sport скромнее – 21 и 20 
машин соответственно.

Силами двух дилеров в Астане и Караганде 
было продано 233 автомобиля. Пальма пер-

венства у кроссовера CX-5 (125). Mazda 3 (65), 
Mazda 6 – 43 автомобиля.

В начале года распроданы последние Daewoo 
Nexia (98), Gentra (87) и Matiz (43). Под этим 

брендом автомобили узбекского автопроизво-
дителя мы больше не увидим. Вся надежда на 
Ravon.

История длиною в два года. «Пышный» старт 
в 2014 году под лозунгом «Легендарное 

британское качество» разбился о реалии и пе-
ремены на рынке. 2016 год стал последним для 
китайских автомобилей с британскими корня-
ми. В октябре продали последний бюджетный 
Morris Garages 350, всего же реализовано – 194 
седана. Также был продан один MG 3.

Минус 1% по сравнению с прошлым годом. 
Здесь все стабильно: GLE возглавляет чарт 

продаж – 70 автомобилей, следом нестарею-
щий G-Класс (26), большой GLS – 21, который 
пришел на смену GL (10). По 18 автомобилей S- 
и E-класса. Кроссоверы GLC и GLE Coupe – 8 и 5 
машин соответственно. По два автомобиля А-, 
V-классов, «дореформенных» GLK и GLC Coupe 
(старт продаж – ноябрь 2016). CLS, CLA, GLA и 
B-класс – по одному автомобилю.

Повис в воздухе. До сих пор дистрибьютор 
не может определиться с ценами – по-

ставки автомобилей «заморожены». За весь год 

удалось реализовать всего 171 российско-япон-
ский автомобиль, большая часть из которых 
досталась седану On-DО (132), перелицованная 
«Калина» – Mi-DО – 39 хэтчбеков.

Провальный год для «отечественного» 
SsangYong. Достаточно сложное CKD-

производство Nomad в Костанае остановлено, 
продано всего 62 автомобиля. Кроссовер New 
Actyon – 24. Рамный Kyron ушел в начале года – 
15 внедорожников. Пикап Actyon Sports нашел 
8 покупателей. По четыре автомобиля Rexton и 
Chairman и два последних Actyon.

В конце 2014 года, в момент запуска бренда в 
РК, за два месяца продали такой же объем 

автомобилей. Увы, но 2016 год – минус 63%. 
Локомотив всех продаж большой QX80 – 31 вне-
дорожник. Следом за ним QX70 – 21, QX50 (16), 
седан Q50 – 14, QX60 – 9, по три Q70 и QX30. 
Новейший хэтчбек Q30 – 2 автомобиля.

Автомобили из Ингольштадта незаслуженно 
обделены вниманием. Самым продавае-

мым автомобилем Audi стала модель A4 (25), 
на «пятки» которой наступает A6 (19). Тройку 
замыкает кроссовер Audi Q7 – всего 12 автомо-
билей. Следом идут Audi Q3 (12), Q5 (9), A3 (5), 
A8 (4) и по два автомобиля A7, A5 и A1. Также 
продали один спорткар R8 V10 5.2.

Есть большая вероятность, что Suzuki уйдет 
из Казахстана. Одна из самых «долгоигра-

ющих» моделей Suzuki – внедорожник Grand 
Vitara (2) покинул конвейер. Новая Vitara (47), 
увы, дорога, а Jimny нишевый внедорожник – 3.

Открытие года. Как и прогнозировалось, 
выход кроссовера F-Pace заметно оживил 

продажи. Двум дилерам удалось за полгода 
реализовать 20 машин. Легковые Jaguar по-
прежнему пользуются ограниченным спросом: 
самый доступный XE (7), XF (6), четыре пред-
ставительских XJ и три спорткара F-Type.

Традиционно Cayenne тянет всю марку – 24 
кроссовера премиум-класса. Компактный 

Macan купили 12 человек, два человека вы-
брали Panamera (один автомобиль в декабре 
– последнего поколения). По одному Boxter и 
Cayman. Увы, 2016 год без Porsche 911.

Остатки завезенных еще в 2014 году автомо-
билей. Mokka (9), Insignia (1) и Antara (1).

Mini – как и прежде, штучный товар. Двум 
дилерам удалось реализовать всего 6 авто-

мобилей. Как обычно, большая часть пришлась 
на Countryman.

Одно единственное роскошное купе Rolls-
Royce Wraith продано в марте. В 2015 году 

клиентам было передано три автомобиля.

 ▀ Итоги-2016: продажи новых 
автомобилей в Казахстане

Евгений Кубеков

прошлый год стал знаковым для официаль-
ного автомобильного рынка – он наконец-то 
«нащупал» дно. По сравнению с 2015-м про-

дажи просели более чем в два раза.
По данным Ассоциации казахстанского автомо-

бильного бизнеса (АКАб), в 2016 году было реали-
зовано 46 712 единиц новых автомобилей и ком-
мерческой техники (7351), что на 52% меньше чем 
годом ранее.

Первое полугодие было весьма напряженным, 
ежемесячные продажи упали до небывалых 3500 
в месяц. Дилеры распродавали автомобили 2014-
2015 годов выпуска, импортеры в свою очередь ми-
нимально заказывали новые автомобили 2016 года, 
которые подорожали в связи с введением утильсбо-
ра. РОП (расширенное обязательство производите-
ля (импортера) очень сильно ударило по «бюджет-
ным» автомобилям. К тому же банки ужесточили 

требования к заемщикам, а деньги на кредитова-
ние по госпрограмме льготного автокредитования 
быстро закончились.

Ситуация нормализовалась лишь в четвертом 
квартале 2016 года, когда наблюдались стабилиза-
ция и небольшой рост продаж. Трафик покупателей 
вырос, начал достаточно стабильно расти спрос и 
на автомобили с пробегом по программам Trade-in.

В общей сложности официальными дилерами 
было реализовано автомобилей на общую сум-
му – 335 млрд тенге, спад на 20%, что в денежном 
выражении составляет 85 млрд тенге. На долю 
импортеров приходится 74,13% (263 млрд тенге) 
от реализации, тогда как отечественным произво-
дителям принадлежит 25,87% от общей суммы (72 
млрд тенге).

Казахстанцы по-прежнему отдают свое пред-
почтение бюджетным автомобилям стоимостью 
до 3 млн тенге (24% от общих продаж). Однако в 
долевом выражении наблюдается перераспреде-

ление спроса среди ценовых сегментов, что явля-
ется следствием изменения курса тенге. Средняя 
стоимость реализованных легковых автомобилей 
в автосалонах по итогам января-декабря 2016 года 
составила 7 115 644 тенге.
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